

WILSON Y LA REINTEGRACION DE ALSACIA-LORENA

El Rey de Inglaterra en Francia

WILSON

Wilson viene a Europa. Viene a Europa con objeto de asistir a las primeras sesiones de la Conferencia de la Paz y a estudiar sobre el terreno de su resolución los gravísimos problemas que planteó el armisticio.

Hasta ahora, Wilson estuvo alejado de la candente arena de las luchas europeas. Intervino en ellas desde lejos. Fulminaba sobre Alemania y sus tascaltecas asentado en una especie de Sinaf que se veía con nubes de rosado idealismo. Por eso es más extraordinario todavía que haya procedido con tanta prudencia, con acierto tan indiscutible, con diplomacia tan serenamente audaz.

Pero Clemenceau quería que Wilson, abandonando Washington, viniera a Europa y visitara Francia y Bélgica. Las descripciones, por admirables que sean, no equivalen nunca al testimonio de los ojos propios. Hay que ver ciertas cosas para comprender las actitudes que de ellas se derivan. De lo contrario, es imposible que la ecuanimidad necesaria se mantenga en las justas regiones de lo equitativo.

Alemania vive entregada actualmente a un inmenso «bluff» revolucionario. Se deja gobernar por los amos de siempre, el Kaiser y el Kronprinz aguardan en Holanda el momento próximo de una restauración autocrática. Solf, el pangermanista Solf, el que, aún no hace un año, pedía el exterminio de Francia y la anexión pura y simple de Bélgica, sigue siendo ministro de Negocios Extranjeros. Y confirma los poderes a los representantes diplomáticos del antiguo régimen. Aquí, en España, continuaremos gozando de la grama presencia del Príncipe de Ratibor, de von Storer, de von Kalle, de von Grimm... Como pueden ver nuestros lectores, no ha cambiado sustancialmente nada en el aparato externo de la Alemania que conocíamos.

Wilson aprenderá, estudiando de cerca la situación verdadera, lo que es la Alemania simuladora y quejumbrosa que, por imperativos de la hora difícil que transcurre, ha sustituido a la Teutonia de casco aguzado y férreo, violenta, dominante, que declaró la guerra al Mundo en 1914.

Allá, en la América del Norte, Wilson hubiera corrido el riesgo de dejarse influir por las maniobras sospechosas a que se entregan los millones de germanoamericanos que viven desde el Canadá al golfo de Méjico. Ya ha comenzado en todos los Estados de la Unión una cruzada formidable, hecha desde la plataforma engañadora de un humanitarismo pérfidamente calculador. Se quiere convencer al pueblo norteamericano de que la Alemania actual es inocente de las culpas de la Alemania kaiseriana, de que es inhumanidad manifiesta hacer que las muchedumbres centroeuropeas indemnicen a los aliados con arreglo a una justicia estricta. Si conviene que Wilson venga a Europa y vea de cerca a Alemania...

LA REVOLUCION EN ALEMANIA

Tentativa contrarrevolucionaria. Berna, 28. Según despacho de Colonia, fechado el día 27, oficiales y soldados que pasaban por Colonia estos últimos días han intentado un movimiento contrarrevolucionario. Fue precisa la intervención de oficiales de Estado Mayor y del gobernador de la ciudad para evitar un conflicto con los miembros del Comité socialista. (Agencia Radio.)

Contra el doctor Solf. Berna, 28. El periódico Freiheit (La Libertad), órgano de los socialistas independientes alemanes, se pronuncia violentamente contra los métodos que sigue el ministro de Estado, doctor Solf.

Hace resaltar la desventaja con la cual el ministro y los funcionarios del antiguo régimen continúan su política, sin cuidarse de los delegados del Comité socialista encargados de vigilar sus actos.

Dice que el diputado socialista delegado cerca de Solf ha ignorado completamente la protesta hecha por el ministro contra la publicación de los documentos Lorchenfeld respecto a las responsabilidades alemanas en la guerra. El periódico añade que acoge con júbilo la publicación de los documentos secretos sobre este punto hecha por el Presidente bávaro, Kurt Eisner, y pide que continúe la publicación de estos documentos.

Esta protesta del doctor Solf y sus recriaciones contra la ejecución del armisticio, han sido hechas sin conocimiento de los delegados socialistas, y termina el periódico: «La conducta del ministro de Estado es completamente incomprensible e insostenible.» (Agencia Radio.)

Solf y Erzberger dimitirán.

Copenhague, 28. Telegrafían de Copenhague que se esperan las dimisiones del doctor Solf, secretario de Negocios Extranjeros alemán, y de Erzberger, secretario de Estado, después de los graves ataques que se les han dirigido en el Congreso federal de Berlín.

Se asegura que se publicarán documentos que contienen muchas declaraciones comprometedoras respecto a la actividad de Erzberger durante los primeros años de la guerra.

Ni la historia de los servicios prestados por Erzberger, ni la del doctor Solf, los cuales parecen preparados para trabajar en nombre de cualquier forma de Gobierno en Alemania, evitarán se examinen dichos documentos.

Ambos hombres de Estado, que se han dedicado tan asiduamente a continuar todas las antiguas tradiciones de propaganda alemanas, inspiran desconfianza en el Extranjero.

Sin embargo, el ministerio alemán de Negocios Extranjeros, que se halla actualmente dirigido por el doctor Solf, ha protestado, según los telegramas recibidos de Berlín, contra la publicación de documentos hecha por el Gobierno bávaro, que descubre la conspiración austroalemana sobre la guerra.

Por otra parte, Herr Hartmann, ministro en Berlín de Austria alemana, asegura que estas revelaciones significativas sobre las acciones diplomáticas efectuadas en los días precedentes a la guerra, deben ser publicadas, así como se espera lo será toda la correspondencia diplomática de Viena con Alemania. (T. S. H.)

La nueva Alemania

Munich y Berlín

(Crónica telegráfica de nuestro redactor en París, Alberto Insua.)

París, 28. Las revelaciones de Kurt Eisner relativas a las responsabilidades de la guerra que caen sobre Alemania, han causado una profunda impresión.

Los aliados las consideran como la confesión suprema de los culpables. El Gobierno sudorrevolucionario de Berlín, no obstante la colaboración de Haase, no parece dispuesto a registrar los archivos de la Cancillería alemana.

En cambio, los nuevos dirigentes de Baviera, hacen todos los esfuerzos posibles por separarse de Berlín y disminuir la responsabilidad bávara.

Sin olvidar nada de lo que ha hecho; sin concederle la confianza más mínima—porque en el momento del triunfo efímero Baviera se mostró tan cruel como Prusia—, los aliados reconocen que Kurt Eisner parece un revolucionario de verdad.

Dando a la publicidad los documentos de la diplomacia secreta anterior, cambiados entre Munich y Berlín desde julio de 1914, se arriesga el primero, entre los demócratas alemanes, por el buen camino.

Y así contribuirá a que se pueda juzgar y castigar implacablemente a los culpables de la guerra.

He aquí cómo se expresa «Le Temps», comentando la actitud del jefe bávaro:

«No ha permanecido, como Kautsky, en ese dominio abstracto donde la intransigencia puede llevar al perdón. Eisner halla natural que los culpables paguen sus culpas. Habitudo a predicar con el ejemplo, persuadido de que la sinceridad es el solo medio de mejorar la posición de su país, ha comenzado la publicación de los informes que el conde de Lerchenfeld, representante de Baviera en Berlín, enviaba desde la capital prusiana a Munich en vísperas del conflicto mundial.»

«Agradecemos esa publicación. Desempeñe que la continúe, y tomemos acta mientras de los hechos que pone en evidencia.»

Kurt Eisner podría muy bien ser, desde el punto de vista moral, el reformador de Alemania.

ALBERTO INSUA

EL ARMISTICIO

La Comisión de Asuntos exteriores.

París, 28. La Comisión de Asuntos exteriores acaba de consagrar una serie de conferencias dedicadas al estudio de las diversas cuestiones referentes a las condiciones de paz, a la frontera francesa del Este, a la cuenca del río Sarre y a las medidas adoptadas en la orilla izquierda del Rin. Referente a esto las cuatro últimas reuniones se emplearon en oír a M. Engerand, diputado del Calvados; a M. Datolon, miembro del Instituto, y a M. Aurbach, profesor de la Facultad de Nancy.

M. Franklin Bouillon, presidente de la Comisión, redactará un informe sobre los diversos puntos y la Comisión lo estudiará en su próxima reunión. (Agencia Radio.)

Repatriación de prisioneros británicos.

Londres, 28. La Oficina de la Prensa comunica que desde el armisticio han llegado, procedentes de Holanda, a Hull 444 oficiales y 8.350 soldados, y de Alemania, 55 oficiales y 8.216 soldados al puerto de Dover.

En contestación del Gobierno a la explotación que se le hizo respecto a las condi-

nes en que se encuentran los prisioneros británicos en Alemania, manifestó que tiene la seguridad de que su situación cambiará muy en breve. (Agencia Radio.)

El general Ludendorff.

Londres, 28. Un telegrama de Estocolmo anuncia que Ludendorff llegó ayer a Malmö a las tres de la tarde. Tiene la intención de visitar Gotemburgo. (Agencia Radio.)

Una escuadra inglesa a Kiel.

Copenhague, 28. Una escuadra británica, acompañada de unos destacamentos navales aliados, se dirige hacia Kiel. Como es probable que los grandes acorazados británicos no puedan navegar por el Sund, es casi seguro que pasen por el Gran Belt, donde los dragaminas alemanes han comenzado ya sus trabajos de destrucción de minas. (Agencia Radio.)

Una investigación.

París, 28. Durante la reunión celebrada ayer en el Palacio de Borbón, la Comisión del ejército, presidida por M. René Renault, ha examinado las condiciones en que se ejecuta el armisticio.

M. Laval, diputado por el Sena, prepara un informe sobre este punto. (Agencia Radio.)

La navegación aérea.

París, 28. La Comisión parlamentaria, presidida por M. Aubigny, diputado del Sarthe, ha elaborado un proyecto de reglamentación de navegación aérea para llegar a un acuerdo entre Francia, sus aliados y asociados.

El interés y la economía del proyecto, que debe reglamentar los problemas impuestos para la aplicación comercial de la aviación, serán sometidos en breve a M. Clemenceau. (Agencia Radio.)

El Rey de Inglaterra en Francia

La llegada.

París, 28. El Rey de Inglaterra y los Príncipes de Gales y Alberto desembarcaron ayer, a la una de la tarde, en Boulogne.

Un buque de la escuadra inglesa, seis dirigibles ingleses y franceses y numerosos hidroaviones convoyaban el buque en que llegó el Monarca inglés, quien al desembarcar fue saludado por los buques franceses surtos en el puerto.

El Rey Jorge y los Príncipes, después de almorzar, salieron en automóvil hacia el Gran Cuartel general, que se halla en Montreuil-sur-Mer, donde pasaron la noche.

Esta mañana habrán visitado los campos de concentración, donde tomarán el tren real que les conducirá a París. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Pérdida de un dragaminas.

Londres, 28. El almirante Denny ha publicado las razones por las cuales el dragaminas Harwich se hundió con toda su tripulación recientemente. (Agencia Radio.)

Sumergibles hundidos por los yanquis.

Nueva York, 28. Hasta el mismo día de la firma del armisticio con Alemania, la Marina americana ella sola ha hundido en diversos encuentros navales 56 submarinos alemanes y ha averiado también gran número de sumergibles. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Un discurso de Mr. Wilson.

Nueva York, 28. El miércoles, durante una recepción en la Embajada de Francia, celebrada en honor de la entrada de las tropas francesas en Estrasburgo, recepción que Mr. Wilson honró con su presencia, se cambiaron brindis improvisados entre M. Jousebrand, embajador francés, y Wilson.

Habiendo manifestado M. Jousebrand su regocijo por haber recibido al jefe del Estado norteamericano en circunstancias tan solemnes para Francia, Wilson contestó:

«La cuestión de la Alsacia-Lorena ha sido siempre para mí una ardiente preocupación. Recuerdo que cuando estas dos provincias fueron arrebatadas a Francia, experimenté el pesar más profundo de mi juventud. Hoy siento una gran alegría de que el resultado de nuestro triunfo haya sido la devolución a Francia de sus perdidas provincias.» (Agencia Radio.)

LA CONFERENCIA DE LA PAZ

Los delegados británicos.

Londres, 28. Los delegados británicos en la Conferencia de la Paz serán: el primer ministro Lloyd George, Bonar Law, Balfour, lord Reading y probablemente lord Curzon y Barnes.

Por los dominios británicos irán: sir Robert Borden en representación del Canadá; Hughes, de Australia; el general Botha, del África del Sur; Hassey, de Nueva Zelanda, y por la India Maharadja, Debikania y sir Sinha. (Agencia Radio.)

Los que embarcarán con Wilson.

Nueva York, 28. Los embajadores de Francia y de Italia y los delegados de la Prensa americana embarcarán en el mismo buque que Wilson. (Agencia Radio.)

EL FIN DE UN IMPERIO

La democracia en Alemania

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

Ejércitos británicos, 10 de noviembre de 1918

Esta mañana, a las once, han cesado las hostilidades, a consecuencia de haber aceptado los alemanes las condiciones de armisticio. Pero ¿qué importan ahora las hostilidades? Hace tres días era aún posible seguir con avidez las operaciones militares. Ayer nos apasionaba todavía la duda de si llegarían o no los alemanes a firmar las condiciones del armisticio. Pero desde la hora en que nos llegaban las noticias de que el Kaiser y el Kronprinz habían abdicado, de que en Baviera se había proclamado la República y de que el socialista Ebert se había encargado de la Cancillería del Imperio, un hombre dedicado, como el correspondiente, a explicarse, para explicar al público los sucesos de que hablan los despachos, no podía hacer otra cosa que consagrarse a buscar, en cuantos medios de información estuviesen a su alcance, un plausible esclarecimiento de la revolución.

Este esclarecimiento ha creído hallarlo el correspondiente en el discurso pronunciado por sir Eric Geddes, primer lord del Almirantazgo, en el discurso del Guildhall, de Londres, y no lo ha hallado en otra parte. He aquí sus palabras, sobre cuya importancia ya he llamado la atención por cable:

«Aconteció una cosa muy interesante no hace aún pocas semanas. Los responsables de ello aguardaban de hora en hora la posibilidad de un Armageddon naval. Todo el escenario había sido preparado para una gran batalla marítima; pero algo falló, y el brazo que iba a intentar una última desesperada jugada quedó paralizado.

«Se ordenó hacerse a la mar a la escuadra alemana, y las tripulaciones se negaron.

«Hace ocho meses ocurrió una cosa análoga, pero en menos escala. Fue después de los «raids» sobre Ostende y Zeebrugge. Os puedo decir ahora lo que no os podía decir entonces: que el cerco gradual, día y noche, de las fuerzas alemanas en la caleta de Heligoland ocasionó la pérdida de más de cien navíos alemanes pequeños, sin contar los submarinos. La Marina británica hizo penetrar su acero en las partes vitales de la Marina alemana. Las tripulaciones de los navíos alemanes de esa clase no pudieron resistirlo, y se amotinaron.

«Aquel motín fue sofocado, pero el actual no lo ha sido. Hoy, la mitad de la escuadra alemana y todos los fuertes de las bases alemanas enarbolan la bandera roja. Este es el resultado del poder naval. El enemigo no quiere pelear porque la causa que defiende no es buena, y porque durante todos estos años el círculo de acero se ha ido estrechando en torno suyo.»

Una vez que los puertos alemanes se hallaban en poder de los amotinados, el movimiento no tardó en propagarse al resto del Imperio, donde una población hambrienta, deseosa de paz y no custodiada por fuerzas militares (todas las disponibles habían ido al frente), era y es, a la que una sola chispa podía prender fuego. En Munich, por ejemplo, la República fue proclamada a los pocos días de haber salido las últimas tropas de la ciudad para la descabellada empresa de invadir el Tirolo.

Esta revolución, transcendentales como serán sus consecuencias, no sorprenderá a ningún estudiante de Alemania que tenga el espíritu alerta. Alemania es país donde hay de todo: buenos cristianos, buenos liberales, magníficos militares y quizás más gentes estudiantas que en ningún otro país; pero que ha padecido la inmensa desgracia de ser la cuna del marxismo y el pueblo donde ha arraigado más la interpretación económica de la historia. Esta teoría es tan vieja como el Mundo. En castellano se formula cuando se dice que «tripas llevan pies», y se entiende por pies la totalidad de las acciones humanas. Pero este refrán no es un sistema científico, sino un dicho del pueblo poco letrado que las clases educadas están en el deber de combatir.

La interpretación económica de la historia, al contrario, ha logrado ganar en Alemania la adhesión de muchas gentes cultas, y estas gentes cultas han persuadido al pueblo de que, cuando se deja guiar por su egoísmo e interés de clase, no hace sino seguir los mandatos inexorables de la historia. El proceso histórico no es inexorable, ni mucho menos; pero sí lo es la consecuencia de esta teoría. Durante cuarenta y tres años de paz y cuatro años de guerra, las masas alemanas se han dejado mandar, sin gran resistencia, por sus castas militares. ¿Por qué? Porque era más prudente obedecer que resistirse. Pero a los cuatro años de guerra ha llegado un momento en que la resistencia era menos arriesgada que la sumisión. Los marinos alemanes sabían que libraban batalla contra la escuadra inglesa, reforzada por navíos norteamericanos, era ir a la muerte. Y se negaron.

Que este espíritu era corriente en Alemania hace quince días lo prueba una lectura atenta de la Prensa del país. Los últimos diálogos alemanes llegados a mis manos llevan la fecha del 28 ó 29 de octubre. En el Vorwärts del 28 se lee una carta de la genial dibujante Käthe Kollwitz al poeta Richard

Dehmel, quien al volverse al frente el 22 de octubre último escribió en otra carta a todos los hombres disponibles a que se sacrificasen por la patria como única salvación; la artista responde:

«Según mi opinión sería mucho peor y más insustituible para Alemania la pérdida de sus hombres que la de provincias enteras. Hemos desaprendido muchas cosas en estos cuatro años. Se me figura que una de ellas afecta al concepto del honor. No creemos que Rusia se halle deshonrada por haberse allanado a la inaudita dureza de la paz de Brest. El acto de Dehmel es respetable, pero no hay que olvidarse de que Dehmel ha pasado ya lo mejor de la vida. Lo que había de dar bello y valioso—ya lo ha dado.»

Estas ideas no son aceptables. Puede perdonarse al soldado que huye, porque la carne humana es flaca. Lo que no puede perdonarse, porque es pecado contra el Espíritu Santo, es inventar teorías para justificar nuestra flaqueza. Y tanto más imperdonables son estas justificaciones cuanto se las revista de mayor verosimilitud. Claro está que merecen simpatía los sentimientos de la artista en lo que tienen de humanitarios. Solo que las cosas de este Mundo se hallan dispuestas de tal modo que la fraternidad de todos los hombres no es posible sino por la paternidad de Dios. Sólo porque existen valores superiores a la vida del hombre cobra ésta su valor.

También se encuentra en la Prensa alemana la confesión de la derrota. En la Vossische Zeitung del 28 de octubre Jorge Bernhard atribuye al error de no haber hecho una paz generosa con Rusia. Y es posible que tenga razón. Lo importante no es esto, sino la confesión de la derrota en periódico tan respetable y por personalidad tan distinguida. Y no se trata de una confesión solitaria. En esos últimos días de octubre aún funcionaba la censura alemana. Pero ya se había relajado. Y cada artículo firmado, especialmente cada artículo que trataba de cosas que no fuesen la guerra, respiraba la misma atmósfera de desilusión y desaliento.

Y luego, el hambre. No se abre un periódico sin tropezarse con datos referentes a la falta de víveres y materias primas. No hay petróleo. La interrupción del tráfico con Austria-Hungría, ya capitulada, impide la entrada de petróleo. No bastan las patatas que hay, ni la carne, ni el trigo, ni la leche. Y la prensa conservadora achaca la culpa de todo ello a «la falsía» de los pueblos eslavos. La prensa avanzada la achaca a la guerra.

Las noticias son terribles. Las de la guerra no son las peores, porque los correspondientes todavía aseguran que el mando ha logrado conservar su dolorosa retirada. Pero lo que no se oye a nadie es el significado de la capitulación de Bulgaria, Turquía y Austria-Hungría. Ya no hay modo de retirar las tropas de Turquía, Rumania, Ucrania y Polonia. No podrán retirarse, a lo sumo, más que las que ocupan las provincias del Báltico.

Y el ejemplo de la revolución en las nacionalidades principales del Imperio austro-húngaro. Se discute al Kaiser. Se ponderan las probabilidades de su abdicación. Hay artículos titulados «El problema del Kaiser».

Un periódico conservador se lamenta de que ahora se escriba: ¿El Kaiser? cuando hace pocas semanas se escribía: ¡El Kaiser! Y la moderada Frankfurter Zeitung publica una carta en que el Kaiser recomendaba al Zar Nicolás en 1905 que si quería salvar el Trono y evitar derramamientos de sangre hablase al pueblo como un padre desde el balcón del Kremlin, en Moscú, rodeado de sacerdotes, con estandartes, cruces, incienso e imágenes de santos, mientras los fieles súbditos, detrás de apretadas filas de soldados, con bayonetas alzadas y sables desenvainados, te oírán desde el patio... Y entonces todo el pueblo, emocionado, se entusiasmará jubiloso, caerá de rodillas y rezará por ti.» La epístola, que es larga, había sido publicada en Rusia por orden del Soviet.

Y hay otra cosa más significativa. Encuentro en más de veinte artículos la palabra umlernen, desaprender, pero también confesión de que lo aprendido es falso. Es la palabra del día. «Hemos desaprendido tanto!» «Es tanto lo que tenemos de desaprender.» Estas frases se repiten tan a menudo que se le llena a uno el alma de piedad. A pesar de que en estas semanas últimas no hemos hecho los periodistas más que «aprender», en las ciudades libertadas, horrores de que apenas teníamos sospecha. Es patético leer que el efímero canciller, Príncipe Max de Baden, confiese en histórico documento que los alemanes han «desaprendido» la creencia en que fueron educados de que la fuerza es la fuente del derecho.

Mucho han desaprendido ya los alemanes. Pero aún les queda mucho por desaprender. Han derribado sus antiguos ídolos, pero han puesto en lugar suyo otros falsos dioses. El culto de la fuerza era malo, pero no estoy seguro de que sea peor que la interpretación económica de la historia en que se han educado sus nuevos gobernantes socialistas. También hay que desaprender el proverbio de «tripas llevan pies». Y se desaprende con este otro: «No sólo de pan vive el hombre.»

RAMIRO DE MAEZTU

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

LO INEVITABLE

Apenas ha terminado la guerra y ya están algunas comarcas de España lamentándose de los rumbos que toma la emigración.

Obreros de las ciudades y obreros del campo emprenden en cantidad extraordinaria el éxodo a otros países.

Hasta ahora la provincia que más se lamenta de las proporciones que alcanza la emigración es la de Salamanca.

Lo mismo la capital que los partidos de Ciudad Rodrigo y Sequeros, se despueblan.

El hecho es muy triste; pero nadie debe extrañarse de que tal suceda.

Como siempre, habrá ahora quien, pluma en ristre, trate de aminorar el problema de la emigración con jeremiadas y con lirismos.

No es así como puede solucionarse el problema.

El hombre, sobre todo el hombre apegado al terruño, tiene una gran propensión a no salirse de la línea de lo sedentario.

Si se mueve es porque a ello le obliga una gran necesidad: la necesidad de vivir. Sería un crimen obligar a ese hombre, aun invocando altas conveniencias patrióticas, a permanecer amarrado al lugar que le niega condiciones de vida.

Los emigrantes de Salamanca justifican su decisión declarando que prefieren el porvenir incierto a la realidad de morir allí de hambre.

El problema de la emigración—descontadas las excepciones de los simplemente aventureros—sólo puede solucionarse rodeando a las clases humildes de condiciones de vida que les retengan en el solar nativo.

No se preparó España ni para una guerra ni para una paz.

Los gobernantes españoles holgaron durante los cuatro años de guerra. Aun cuando ahora se impusiesen un gran esfuerzo, es tarde para evitar que abandonen el suelo nativo enjambres de obreros de las ciudades y del campo que tienen derecho a la vida y van a ejercitar ese derecho donde buenamente puedan, con el doble dolor de salir de su patria y de no haber encontrado en ella medios para desenvolverse.

Elo será muy triste; pero es lo inevitable.

La emigración, que tanto empieza a alarmar a algunas comarcas españolas, es la pena consiguiente a un grave delito nacional.

HACE MEDIO SIGLO

Día 29 de noviembre de 1868.—En un periódico que se titula *La Voz de España Católica* se lee el siguiente extraño suelto:

«Se cree probable la próxima entrada en España de Cabrera y otros personajes emigrados, dado que desaparecieron ya, con el Trono que ellos combatieron, las causas de su extrañamiento del país.»
(De *La Correspondencia de España*.)

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN CORDOBA

Los mineros de Peñarroya.

Córdoba, 28.—El gobernador ha confirmado la noticia relativa a la próxima huelga de Peñarroya si la Compañía no accede a sus peticiones.

EN VALENCIA

Sigue el conflicto de la exportación de la cebolla.

Valencia, 28.—Los exportadores cosecheros de la cebolla se mantienen firmes en su actitud de protesta y están absolutamente conformes con los acuerdos de la Asamblea de no acceder a la exportación de la cebolla a Inglaterra mientras no se consiguiese la libre exportación.

El cónsul inglés insiste en dar todas las facilidades para solucionar el conflicto.

Sigue el conflicto entre los obanistas y sus patronos.

Valencia, 28.—Los patronos de los obanistas, torneros y barnizadores se resisten a concederles el aumento de un 25 por 100 y la jornada de ocho horas que solicitan.

Se teme se reproduzca el conflicto más seriamente.

El gobernador tiende a armonizar las relaciones entre los obreros y patronos.

EN SEVILLA

Huelga de aceituneros.

Sevilla, 28.—Los obreros de ambos sexos de los almacenes y fábricas aceituneras se declararon en huelga.

El gobernador envió fuerzas de Seguridad a los puntos estratégicos a fin de impedir que se alterase el orden.

Una Comisión de huelguistas visitó a dicha autoridad para exponerle los motivos porque han abandonado el trabajo.

EN VITORIA

Los obreros de la azucarera alavesa piden aumento de jornal.

Vitoria, 28.—Se han declarado en huelga

los obreros de la fábrica azucarera alavesa.

Piden el aumento de jornales.

El administrador les aconsejó que no abandonasen el trabajo, en tanto el director, que se halla actualmente en Madrid, no se entere de sus pretensiones y dé su contestación.

EN PALENCIA

Los obreros protestan de que no bajan las subsistencias.

Palencia, 28.—El Censo obrero se dispone a celebrar una reunión importante, para tratar la cuestión de las subsistencias, pues sólo se ha iniciado la baja en algunos artículos, dándose el caso de vendiéndose el trigo más barato, no por eso baja de precio el pan.

La cosecha de remolacha.

Es magnífica la cosecha de remolacha en toda la provincia.

Se recoge en las más admirables condiciones y se vende a altos precios. *Miel sobre hojuelas...* para los cosecheros, se entiende.

Los nacionalistas vascos

Un artículo de «Euskadi».

Bilbao, 28.—Sigue reinando excitación entre los elementos nacionalistas, exacerbados por la demanda de autonomía hecha al Estado, que creen perjudican a la reintegración foral hecha por los parlamentarios vascos nacionalistas.

La prueba del estado de ánimo que reina entre los nacionalistas la constituye un artículo que publica «Euskadi».

En dicho artículo, después de analizarse ambas peticiones, se añade lo siguiente: «Sea cual fuere el Ayuntamiento ó la Diputación, los nacionalistas vascos mantenemos nuestras posiciones.»

A ello nos obligan los hechos y circunstancias actuales, la dignificación del nacionalismo y el ansia veheméntísima de recabar para la patria todo bien.

El que persigamos a todo trance la derogación de la ley del 39 no puede dañar a nadie, no puede oponerse a los proyectos y planes patrióticos de nadie por grandes que sean.

Sucede y sucederá todo lo contrario; ténganlo todos presente.

No es ésta una contienda surgida de buena fe, del error ó apasionamiento del Estado español; es un pleito de la fuerza, que se prevale de su poder, contra la justicia.

Para que ésta triunfe, ha de ser amparada por las energías todas del pueblo atropellado, y la primera manifestación de la voluntad viril de lucha debe ser la defensa de la integridad del patrimonio de la raza.

Si empezamos a ceder en lo principal, se nos negará con arrogancia lo secundario.

Si abandonamos la demanda sobre la libertad de la patria, descubriendo nuestra debilidad, no podremos gozar de la autonomía.

Para llegar a la libertad, hemos de querer y perseguir la libertad con toda el alma.

Mas para alcanzar la autonomía no basta el ansia autonomista; por las vías exclusivamente autónomas no se va a parte alguna.

Las de la libertad llevan a ellas en los días de éxito perfecto, y en los otros a la autonomía.»

El estado sanitario

EN CADIZ

El estado sanitario.

Cádiz, 28.—Continúan las invasiones de gripe con tranquilizadora benignidad y sin gran difusión, pues de 70.000 habitantes sólo hay enfermos 279, casi todos leves, y sólo ha ocurrido ayer una defunción.

La epidemia no ha desaparecido.

Cádiz, 28.—Decrece la epidemia; pero aún se registran bastantes casos de gripe en la capital, sobre todo en los barrios extremos y en los pueblos comarcanos.

EN PALENCIA

Decrece la epidemia en algunos pueblos.

Palencia, 28.—En la Inspección provincial de Sanidad se reciben noticias satisfactorias respecto al decrecimiento de la epidemia gripal en aquellos pueblos donde todavía no se halla extinguida totalmente.

EN CASTELLON

Más pueblos castigados por la epidemia.

Castellón, 28.—A los pueblos de Benafíos y Adzaneta, que se libraron de la epidemia cuando eran más castigados por ella los demás pueblos de la provincia, parecen haberles llegado ahora su turno, ya que en ellos se registran estos días algunos casos de gripe.

EN CIUDAD REAL

Premios a un médico ejemplar.

Ciudad Real, 28.—Ha sido condecorado por la Asamblea suprema de la Cruz Roja española, con medalla de segunda clase, el doctor Mullera, quien durante las epidemias gripal y variolosa, prestó los más eficaces y altruistas servicios.

Tan humanitaria, heroica y filantrópica fué su conducta ejemplarísima, que se solicita también, para premiarle, la cruz de Beneficencia.

EN MALAGA

La Junta de Sanidad sigue manteniendo las clausuras.

Málaga, 28.—La Junta provincial de Sanidad ha acordado, a pesar de las diversas peticiones en contra que se le dirigieron, mantener todas las clausuras, permitiendo únicamente que se celebren los juicios orales que tengan lugar en la capital.

ANDALUCIA

Se restablecen las comunicaciones ferroviarias

Málaga, 28.—Se han restablecido las comunicaciones ferroviarias con Fuengirola, que se hallaban interrumpidas desde la inundación.

Los regionalistas de Andalucía.

Sevilla, 28.—Esta mañana visitaron al gobernador distinguidas personalidades que representan en esta capital la política de Cambó, para hacerle entrega del reglamento por el que ha de regirse la Asociación de los regionalistas de Andalucía.

Llegada del nuevo gobernador militar.

Cartagena, 28.—Ha llegado el nuevo gobernador militar de esta provincia, el general de división D. Luis Santiago Aguirre Bengoa, tomando posesión del cargo inmediatamente.

Le acompaña su distinguida hija, marquesa de Cañadahonda.

A la recepción asistió el elemento militar, las autoridades civiles y muchas otras personalidades.

Una conferencia.

Almería, 28.—En el salón del Casino ha dado una notable conferencia D. Miguel Romero Navarro, ilustre almeriense, profesor de la Universidad de Pensylvania.

El tema de la conferencia fué «La influencia de la cultura española en Norteamérica», tema que desarrolló de modo brillantísimo.

Hizo la presentación del Sr. Romero Navarro D. Emilio Langlé, amigo de la niñez del conferenciante, haciendo la silueta espiritual de éste y ponderando su labor representativa.

Al comenzar la conferencia el Sr. Romero, sus primeras palabras fueron acogidas con grandes aplausos.

El conferenciante dió pruebas evidentes de poseer una erudición pasmosa.

Al terminar la conferencia, una imponente y prolongada ovación fué la prueba evidente del gran acierto del Sr. Romero.

Este marchará mañana para desempeñar la cátedra de Literatura española en la Universidad de Pensylvania.

Del suceso de Burgillos.

Sevilla, 28.—Ante las manifestaciones hechas por Bengoechea y publicadas en la Prensa, los periodistas estuvieron a visitar nuevamente a María del Carmen y a su madre, leyéndolas estas declaraciones.

La madre, indignada, rechazó las afirmaciones de Bengoechea, añadiendo que las pegaba y las había amenazado con un revólver más de una vez.

Niegan que tuvieran una taberna en Tarazona.

Estando María del Carmen en Burgillos, Bengoechea trató de llevarse a otra hija llamada Estrella.

Bengoechea quería obligarla a firmar un documento en que declarara que se comprometía a ser su esclava toda la vida, y además la obligaba a hacer declaraciones contrarias a su honor.

LAMPARA NITROGENO 1/2 VATIO
Fábrica, Cortes, 397. — BARCELONA.

ARAGON

Los carpinteros.

Zaragoza, 28.—Los patronos carpinteros han entregado un escrito de conclusiones en el conflicto pendiente con los obreros.

Estos aceptaron la fórmula con algunas modificaciones.

Los azucareros.

Los obreros de la azucarera del Gállego han acordado ir a la huelga caso de que no sean despedidos los obreros no asociados.

CASTILLA LA NUEVA

El partido republicano.

Ciudad Real, 28.—Por indicaciones del jefe de los republicanos, Sr. Lenroux, convocó el Sr. Morayta a todos los partidarios residentes en esta ciudad.

La reunión se celebrará el lunes próximo, a fin de organizar el partido y formar el Comité federal.

Esta noticia causó gran revuelo en las tertulias y círculos políticos.

La Reina en Toledo.

Toledo, 28.—A las doce de la mañana llegó S. M. la Reina Victoria con los marqueses de Combrooke, el duque de Santo Mauro, marqués de la Vega Inclán y condesa del Puerto. Las autoridades recibieron a S. M.

Después visitaron la Academia y Museo de Infantería, Fábrica de Armas y los principales monumentos, regresando a Madrid a última hora de la tarde.

Los ferroviarios y las tarifas.

Chinchilla, 28.—Reunidos los noventa empleados de esta estación, acordaron por unanimidad protestar contra el artículo publicado en *El País* del día 27, oponiéndose a la aprobación del proyecto de aumento de tarifas, medio único de nuestro mejoramiento indispensable y urgente.

Por los demás empleados, Enrique Muela y Vicente Mira.

CATALUNA

La Comisión de la autonomía.

Barcelona, 28.—Esta tarde, a las tres, se reunió el Consejo permanente de la Mancomunidad para tratar del viaje a Madrid para la entrega de la petición de autonomía al Gobierno.

Desde el palacio de la Generalidad se trasladaron los consejeros a la estación de Francia, donde estarán a las siete y media de la tarde.

Se asegura que algunos de los parlamentarios que se hallan en Barcelona no asistirán al acto de la entrega del documento en que se pide la autonomía de Cataluña al Gobierno, por sentirse molestos por la reserva exagerada que del documento han hecho sus autores.

Según parece, ni siquiera han sido invitados por el Consejo permanente y los parlamentarios adjuntos para ir a Madrid, y se han enterado de este viaje y de la proyectada reunión por los periódicos.

La autonomía y los radicales.

«El Progreso», ocupándose hoy en la petición de la autonomía, hace las siguientes declaraciones:

«Autonomistas profundos, sinceros, convencidos, queremos para Cataluña un régimen autonómico en el que se desenvuelva su vida en las condiciones a que tiene derecho; pero entre nuestro concepto de la autonomía y el concepto que tiene la Liga hay una gran diferencia, como a nadie se puede ocultar.

Lo que ahora pide la Mancomunidad no puede concedérselo el Gobierno, y no se lo concederá seguramente de momento; pero a la hora de conceder la autonomía, nosotros lucharemos con todas nuestras fuerzas para que el régimen autonómista tenga aquel sentido verdaderamente liberal y democrático que dió el maestro Pi y Margall.»

En honor de los aliados.

Al banquete organizado por el partido reformista en honor de las naciones aliadas por el término de la guerra asistieron representantes del mismo y de las colonias francesa é italiana.

Se pronunciaron entusiastas discursos, leyendo una carta de D. Melquiades Alvarez.

El Sr. Zulueta, después de explicar el significado del banquete y estudiar la actuación de España durante la guerra y después de ella, restumió la política que seguirá en el futuro el partido reformista con las siguientes palabras: «Iremos con el Rey, si el Rey se identifica con la voluntad del pueblo. Tendremos que ir en contra del Rey, si el Rey quiere que prevalezca la conveniencia particular.»

Puso fin a su brindis el Sr. Zulueta dedicando un recuerdo a los muertos en la guerra.

Por las víctimas de la epidemia.

La Caja de Ahorros y Montepío de Barcelona ha acordado contribuir con 5.000 pesetas a la suscripción abierta por la Sociedad Económica de Amigos del País a favor de las víctimas de la pasada epidemia, destinando una cantidad al desempeño gratuito de ropas.

También ha acordado suspender la almohada de éstas durante los meses de noviembre y diciembre.

La Liga de las naciones.

La Liga española pro sociedad de las naciones ha publicado una proclama haciendo constar, entre otras cosas, que no basta derrotar a los ejércitos; es preciso para siempre desterrar el espíritu militar y procurar que España tienda a la nueva civilización y hermandad, haciéndola entrar en la nueva transformación.

Añade que es preciso agruparnos, solidarizarnos é influir para que España entre en el concierto de los pueblos cultos y libres con la futura Liga de las naciones; y a ello responde la constitución de la Sociedad de que se trata.

Suscriben el documento, entre otros, Ignacio Iglesias, Rodés, Moles, Rusiñol, Canals, Apeles Mestres, Casas Abarca y Adrián Gual.

Un incendio.

Telegrafían de Reus que a las ocho se inició un violento incendio en el edificio de la Sociedad La Manufacturera de Algodón, en el que hay una importante fábrica de hilados y tejidos, propiedad de los Sres. Iglesias y Luque.

El fuego se declaró en un edificio de nueva construcción destinado a almacén de cajas y existencias.

Desde los primeros momentos, el incendio adquirió gran incremento, incendiándose parte de la techumbre y el material de dicho almacén. Al poco rato, las llamas alcanzaban alarmantes proporciones.

Los obreros de la fábrica que estaban trabajando, despavoridos, abandonaron la fábrica, temiendo que el fuego se propagara a todo el edificio.

Bajo la dirección del arquitecto municipal empezaron los trabajos a fin de localizar el incendio para que no se propagara a las casas vecinas, cuyos inquilinos las abandonaban. Después de una hora de trabajo se logró sofocar el incendio, localizándolo.

No ha habido desgracias personales.

Las pérdidas materiales son de gran consideración.

Visita a los cónsules.

El alcalde, Sr. Morales Pareja, acompañado del jefe de la oficina de Ceremonial, ha visitado esta mañana a los cónsules de Inglaterra, Italia y Bélgica, para hacerles entrega de los títulos de ciudadanos honorarios de Barcelona que el Ayuntamiento otorgó a los Presidentes de los Consejos de ministros de dichos países.

El título de ciudadano honorario a favor del Presidente de Francia será entregado personalmente por el Sr. Morales Pareja, en su próximo viaje a París.

Alcalde interino.

Por salir esta noche para París, donde permanecerá unos días, se ha hecho cargo de la Alcaldía el primer teniente de alcalde.

GALICIA

En honor de D. Raimundo Riestra.

Pontevedra, 28.—Al saberse la noticia del fallecimiento del Sr. Riestra para subsecretario de la Presidencia del Consejo de minis-

AVISOS UTILES

CONTRA LA EPIDEMIA

Debe prevenirse y fortalecerse el organismo tomando el **BIOTONICO ADBINANA**. Poderoso reconstituyente.

CASA HERCE

CARMEN, 3 y 5.

Tejidos para Sra. á precios muy ventajosos. Gran surtido de felpas inglesas para abrigos.

Calzados Peláez

SON LOS MEJORES

Se distinguen por su elegancia. Se acreditan por su duración. Especialidad en calzados para colegiales. CLAVEL, 2, MADRID

tros fueron disparados cohetes y bombas, y bandas de música recorrieron las calles. El Ayuntamiento engalanó sus balcones. Esta noche será obsequiada con una serenata la familia Riestra.

General sentimiento por el traslado de un gobernador civil.

Orense, 28.—Ha sorprendido grandemente el traslado á Cáceres del gobernador D. Pedro Villar, quien gozaba en Orense de generales simpatías.

En todos los centros políticos, y puede decirse también que en todo el vecindario y en los pueblos de la provincia, hay verdadero sentimiento por este traslado, que nos priva de uno de los gobernadores más competentes y eficaces.

LEON

Contra la emigración.

Salamanca, 28.—El párroco de Cantagalgo, encontrándose en la estación de Béjar al paso de un tren lleno de emigrantes, pronunció un conmovedor discurso para disuadirlos de emigrar. Pero ninguno de ellos le hizo caso, y el tren prosiguió su marcha, conduciendo a los emigrantes.

Alza de la lana.

Salamanca, 28.—Dicen de Béjar que el mercado de lana ha sufrido un alza enorme, debido a la gran demanda de paño que hacen del Extranjero.

En general, se vende á 70 pesetas la arroba de lana.

NORTE DE AFRICA

Abandono inconcebible de los cables hispano-africanos.—Descuido lamentable del servicio cablegráfico.—La incuria del Gobierno nos hace objeto de la bota y censura de los extranjeros.

Tánger, 28.—Mi último telegrama llegó á Madrid con dos días de retraso; ello se debe probablemente al servicio que se cursa entre esta plaza y la de Algeciras por el vapor.

La interrupción del cable español con la Península dura desde hace cuatro años.

La Agencia diplomática y la Liga africana han agotado todos los argumentos, proponiendo varias soluciones para que cese este injustificado estado de cosas, que nos pone en ridículo ante los extranjeros que nos juzgan despiadadamente, ó peor aún, con piadosa ironía, por nuestra bochornosa incuria administrativa.

Urge que el Gobierno disponga la inmediata recomposición de los cables hispano-africanos, para evitar los daños y perjuicios materiales y morales en estas tierras donde los servicios que nos están encomendados deberían ser escrupulosamente atendidos.

VALENCIA

Un Consejo de guerra.

Valencia, 28.—El viernes se celebrará en el cuartel del regimiento de Guadalajara un Consejo de guerra contra los cabos Ricardo Jiménez y José Navarro, acusados de delito de sedición.

Pueblos que piden la autonomía municipal.

Sueca, 28.—La Asamblea magna que se celebró en Sueca, presidida por el alcalde don Juan Miragall, é integrada por los representantes de los pueblos de Rivera, Júcar, Cullera, Alzalat, Almuzafes, Tabernes y Sollana, ha acordado recabar la autonomía municipal integral con independencia de las haciendas locales, y pedir la reducción de los contingentes provinciales.

VASCONGADAS

Los sucesos del domingo último.

Bilbao, 28.—El Juzgado del distrito ha procesado á ocho de los individuos que intervinieron el domingo en los sucesos.

Entre los procesados está el tabernero.

Muerte de otro herido.

Ha fallecido otro de los heridos. Con éste son ya tres los muertos.

Los cónsules aliados.

Hoy ha devuelto al Ayuntamiento la visita que les hizo los cónsules de los países aliados. Fueron obsequiados con un lunch, y al final el cónsul francés pronunció un elocuente discurso de gracias.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

Bailén, 28.—La compañía dramática Revertmari ha estrenado anoche en el teatro Castaños el sainete *La sensible pérdida*, que resultó precioso.

Son autores de *La sensible pérdida* el director de *El Pueblo Cantabro*, de Santander, hijo de Bailén, D. Antonio Murillo Aguilár y el distinguido periodista D. Francisco Muñoz de Castro.

El éxito ha sido brillantísimo.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

NUEVO ALCALDE

Por fin tiene Madrid alcalde de elección popular. El Sr. Garrido Juaristi, amigo político del Presidente del Consejo, fué elegido anteayer por la mayoría de los concejales.

Le saludamos afectuosamente y le decimos: «En Madrid no se puede vivir. Desde que acabó la guerra comenzaron a bajar los precios de las subsistencias en todas las provincias españolas. Pero Madrid, por lo visto, no pertenece a España. Mañana, infortunado feudo de acaparadores sin conciencia, huérfano de autoridades—por lo mismo que alberga tantas en su castro—, gime, sufriendo de una carestía espantosa.

En otras poblaciones los Municipios, y más particularmente los alcaldes, han sabido cumplir con sus obligaciones en lo que se refiere al capítulo de Abastos. En Madrid, los que viven de matar de hambre a sus semejantes, no han tropezado con el obstáculo municipal más leve cuando se entregaban a la precipitada carrera de sus codicias. Seguirá usted, Sr. Garrido, la senda que recorrieron, plácidos y satisfechos, sus antecesores los alcaldes de real orden?

Esperamos que no. Confiamos en que sabrá ponerse a la altura del cargo.

Cierre contra los acaparadores, logrerros y demás enemigos del pueblo honrado y paciente. Cree tabonas y carnicerías reguladoras. Siente la mano a los carboneros que no vendan al precio de tasa y dan 30 kilos por un quintal. No tolere las manipulaciones de los vaqueros y lecheros poco escrupulosos. Haga, en fin, lo que están pidiendo desesperadamente los consumidores madrileños.

Que Madrid conozca en algo que ya tiene alcalde de elección popular. Hay que acreditar la reforma, Sr. Garrido...»

HACE MEDIO SIGLO

Día 29 de noviembre de 1868.—Ha llamado atención que mientras los periódicos liberales han insertado ó dado cuenta del manifiesto carlista publicado últimamente, *La Espartero*, *La Regeneración* y demás periódicos absolutistas no han dicho una palabra del expresado documento. Parece que esto consiste en que, de acuerdo con el general Cabrera, estos periódicos están en disidencia con las personas que rodean en París á D. Carlos de Borbón.

(De *La Correspondencia de España*.)

GRAN MUNDO

Capítulo de bodas.

En Sevilla se ha celebrado el enlace de la Srta. Emilia de Ibarra y Osborne, hija del fallecido senador y naviero D. Tomás de Ibarra, con D. Luis Gamero Cívico y Torres, hijo del ganadero de igual nombre. Ofició en la misa de relaciones el padre Osborne (S. J.), que bendijo la unión, pronunciando una sentida plática. Fueron testigos: por parte de la novia, el conde de Osborne, D. Ramón de Ibarra y González, D. Tomás de Ibarra y Lasso de Vega y D. Luis de Ibarra y Osborne, y por el novio, el marqués de Fuente León, don José Vázquez de Pablo, D. José Torres Terres y D. José Gamero Cívico y Torres. Los novios marcharon á la finca de Santa María, propiedad de los señores de Gamero Cívico, donde pasarán los primeros días de luna de miel.

En la capilla del Palacio de la Condesa, en Barcelona, se ha celebrado la boda de la Srta. Pilar Bosch con D. Manuel M. de Piñabá, siendo testigos: por parte de la novia, el marqués de Soto Hermoso y D. José Samprún, y por parte del novio, el marqués de Camarines y D. Luis Alvarez Estrada.

En la elegante morada de doña Angela Fernández de Bustamante, viuda de Salmerón, tuvo lugar ayer tarde el acto de la pedida de mano de su sobrina la bellísima señorita Ana Salmerón Plaza, por nuestro querido amigo D. Millán Millán de Priego, jefe de la Sección de Orden público y habilitado general del ministerio de la Gobernación, por su hermano D. Juan, oficial del Gobierno civil y propietario de Jaén.

Entre los prometidos se cambiaron los regalos de costumbre. La boda se efectuará en la primera quincena de enero próximo.

En las Comendadoras de Santiago.

En la iglesia de las Comendadoras de Santiago verificáronse ayer solemnes honras fúnebres por los caballeros difuntos de las cuatro Ordenes militares.

Presidieron el duelo: por la Orden de Santiago, el duque del Infantado; por la de Calatrava, el marqués de la Hermita; por la de Alcántara, D. José Márquez, y por la de Montesa, el barón de Planes.

Entre los caballeros que concurrieron figuraban el duque de Osuna, los condes de la Real Piedad, Campillos, Revilla, Casa-Rojas, Carragieria, Cedillo y Mayorga, y los señores Morales de los Ríos, Suárez Guanes (D. Ri-

cardo y D. José), Barnuevo, Alcázar, López de Ayala, Azuela, Loygorri y otros más.

Los caballeros fallecidos durante el año fueron el ilustre doctor Thebussem, de Santiago; el marqués de Casa-Saltillo, de Montesa, y D. Gonzalo García de Blanes y el deán de Almería, de Alcántara.

Días.

Mañana sábado, festividad de San Andrés, celebrarán sus días la señora de Bárcenas, los marqueses de la Torrecilla y Villatoya, el conde de Aguiar y los Sres. Allendesalazar, Piqueras y Ochando.

Noticias varias.

Con motivo de haber jurado el cargo de senador, por derecho propio, está recibiendo muchas felicitaciones el duque de Sotomayor. —En Oviedo se ha celebrado el bautizo del tercer hijo de los marqueses de la Vega de Anzo, imponiéndosele los nombres de Martín María.

—Con motivo de haberle sido concedida la gran cruz de la Orden civil de Beneficencia, está recibiendo muchas felicitaciones el prelado de Segovia D. Remigio Gandásegui.

Viajes.

Ha regresado de Bilbao D. Antonio Carlevaris.

—Se han trasladado: de Los Corrales á Santander, la condesa viuda de Mansilla, y de Santiago de la Riverá á Murcia, los señores de Valcárcel (D. Luis).

—Después de pasar una temporada en Madrid, han regresado: á Sevilla, D. Antonio la Vega, y á Tángier, D. Alberto Toledano.

De entremés, sardinas finas de J. Ansoia.

El Congreso Nacional de Ingeniería

Nuevas adhesiones. — Disposiciones ministeriales.

Los trabajos que el Instituto de Ingenieros civiles continúa realizando, como preparación al Congreso Nacional de Ingeniería que se celebrará en Madrid durante la primavera próxima, van obteniendo nuevos éxitos que confirman de día en día las esperanzas de que este acto constituirá un acontecimiento y habrá de repercutir ventajosamente en toda la vida nacional.

A las infinitas adhesiones de particulares que se han recibido, hay que sumar las de casi todas las Cámaras de Comercio y de Industria de España; la del Fomento del Trabajo Nacional; la de la Liga Vizcaína de Productores; las del Instituto de Reformas Sociales y el Nacional de Previsión, así como las de otras muchas entidades que sería prolijo enumerar, expresando su adhesión entusiasta al proyecto y ofreciendo colaborar en sus tareas con gran cariño y asiduidad.

Además, por el ministerio de la Guerra se han dictado dos reales órdenes: autorizando la una á los artilleros é ingenieros militares para tomar parte en las tareas de este Congreso, y la otra concediendo autorización á los Centros respectivos para que se inscriban como socios corporativos. Y el ministerio de Marina también ha autorizado á los ingenieros de la Armada y similares dependientes de dicho departamento para que puedan actuar en este Congreso.

En virtud de tales autorizaciones, se han constituido en todos los Cuerpos de Ingenieros militares, navales y civiles, Comités especiales de propaganda para distribuir más fácilmente los trabajos y ponencias que se reciben sobre los problemas de mayor importancia en cada ramo de la Ingeniería española.

A diario se reciben también trabajos meritísimos de las entidades industriales más importantes del país para cooperar de este modo á la espléndida de tan importante acto para la vida económica, industrial, agrícola y comercial de nuestra nación española.

CASA DE LA VILLA

Una proposición.

El concejal D. José Serrán presentará al Ayuntamiento, en la sesión ordinaria que celebrará hoy viernes, la siguiente proposición, relacionada con el llamado «tapón del Turco»:

«El concejal que suscribe, cuidadoso en todo momento de los intereses del Ayuntamiento, y teniendo conocimiento de que con fecha 23 del corriente mes se otorgó una escritura de compraventa de la casa, objeto de expropiación, calle de Alcalá, núm. 44, con vuelta á la del Marqués de Cubas, y recordando que á esta Corporación se dirigieron separadamente, en 24 de diciembre de 1917 D. Manuel Clemente y en 10 de abril de 1918 D. Roberto Baltar, en solicitudes que en sus respectivos escritos se especifican, pero que siempre significarían un beneficio para el Ayuntamiento de pesetas 72.319 aproximadamente, como valor del terreno cedido para vía pública, propone la suspensión del ejercicio de todo derecho de propietario del nuevo dueño cerca del Ayuntamiento, aceptando, en cambio, la oferta de uno de los mencionados solicitantes, Sres. Clemente y Baltar, en atención al beneficio que representa, y todo ello teniendo en cuenta la situación legal creada, de una parte, por el expediente de expropiación, y de otra, por las aludidas instancias, como fundamento indiscutible para el acuerdo que se persigue por la presente proposición.

Casas Consistoriales de Madrid, á 25 de noviembre de 1918.—José Serrán.»

EN EL PALACE

Homenaje al Sr. Garnica

Anoche fué servido en el Palace Hotel el banquete de homenaje de la colonia montañesa, residente en Madrid, al ministro de Abastecimientos, D. Pablo Garnica, con motivo de su elevación á los consejeros de la Corona.

Tomaron asiento en la presidencia, en unión del Sr. Garnica, el alcalde de Santander D. Eduardo Pereda, senador Sr. García Larios, diputado á Cortes Sr. Eguillor, ex director de Obras públicas Sr. Ruano, ex secretario de Gobernación D. Enrique Picó, señores vizconde de San Antonio, Teverge, Lituán, Posada, Rosado, Alonso Gullón, Pérez Crespo, director de Comunicaciones, señor Navarro Reverter, D. Justo Martínez y otros.

Entre los comensales había no pocos comisionados, que han venido de presente de la provincia de Santander para asistir al banquete, en el que eran unos doscientos los comensales.

D. Melquiades González da cuenta de las adhesiones recibidas; del ex ministro señor conde de Albox, que se excusa por su delicado estado de salud; y de los señores, alcalde de Reinosa D. Miguel Merino, D. José y D. Luis Sáiz de los Toreros, Sr. Velarde, amigos de Cabeza de la Sal, de los concejales montañeses, de Sevilla y otros muchos.

El Sr. Garnica Lomas, por la Comisión organizadora, ofrece el banquete, expresando que por ausencia de D. Manuel Eguillor, le corresponde hacer el ofrecimiento en nombre de la colonia montañesa.

Hace un cumplido elogio de los merecimientos del ministro de Abastecimientos, que dignamente continúa la labor de su padre, el inolvidable D. Pablo Garnica. (Aplausos.)

Añade que la elevación al cargo de consejero de la Corona del Sr. Garnica es la consagración de la valía de un hijo de la tierra montañesa, que es el cariño de cuantos nacieron en la provincia de Santander.

Este es el regionalismo de los montañeses, que tienen sus amores por su tierra, pero dentro de la patria grande.

Brindó por Garnica y por la montaña de Santander. (Aplausos.)

El alcalde de Santander, D. Eduardo Pereda, obligado por la representación que ostenta, tiene que intervenir en esta fiesta montañesa.

Elogia las condiciones del Sr. Garnica, de quien se puede esperar una gestión, no sólo beneficiosa para la montaña, sino para la nación toda.

El ministro de Abastecimientos entiende que se festeja la elevación al cargo de un hijo de la montaña; agradece la presencia de amigos y adversarios políticos y de otros que, seguramente no por conocerle, sino por ser una fiesta montañesa es por lo que contribuyen á enaltecerle con su presencia.

Termina declarando que pondrá su voluntad al mejor servicio de la Patria y de Santander, que es lo mismo, pues cuanto Santander quiera es en beneficio de la Patria. (Es aplaudido con entusiasmo.)

El Sr. Garnica se retiró seguidamente, por tener que acudir al Consejo de ministros.

Entre los montañeses venidos reinó la mayor cordialidad y entusiasmo.

EXTENSION CULTURAL

LA OBRA DE LA UNIVERSIDAD

Merced á una iniciativa acertadísima á que ha dado ocasión la epidemia gripal que padecemos, empiezan á reverdecer los laureles de la antigua y gloriosa Universidad española, iniciándose la transformación que esta institución debe sufrir para incorporarse á la obra de cultura y progreso que exige el desenvolvimiento general del país.

La actuación de la Universidad en esa obra de cultura, por causas que son bien conocidas y que ahora no nos proponemos analizar, viene desarrollándose en España de un modo atómico, en una disgregación individualista de su profesorado, que se dedica al cultivo de la ciencia solamente con una trayectoria: la de la escolaridad.

El clásico y auténtico concepto pedagógico del maestro, á quien se solicita y consulta en todas las épocas y desde todas las edades de la vida intelectual, no alcanza entre nosotros la misma extensión que actualmente se le otorga en las Universidades de la Europa central.

En nuestra actual Universidad no existe entre maestro y discípulo más lazo que el exiguo y forzoso de la matrícula oficial, juzgándose terminado su arduo cometido de formación profesional al recibir el catecúmeno el agua del bautismo doctoral.

Frente á esta inconveniente limitación en la obra cultural de la Universidad, se ha levantado el espíritu flexible y el claro talento del doctor Carracido, rector insustituible de nuestra Universidad Central, disponiendo la organización de conferencias semanales ó cursos breves, mediante los cuales la Universidad se galvaniza, difunde sus enseñanzas y atrae á su seno á todo el que siente necesidad de aprender.

En todas las Facultades, sus catedráticos se han apresurado á recoger la iniciativa rectoral, señalando para las conferencias un índice de cuestiones cuyas enseñanzas pueden

interesar á los más diversos núcleos de oyentes.

El programa confeccionado por el doctor Carracido para estas lecciones de extensión cultural resulta un acierto completo, y las materias que lo integran—oxi y metahemoglobina, colesteroemia, glucosuria, etc.—, son desarrolladas por el sabio maestro con tan marcado carácter de aplicación práctica, que la cátedra de Química biológica se ve los lunes y viernes rebosante de auditorio.

En esa cátedra vuelven á encontrarse los que fueron antiguos alumnos oficiales, hoy médicos y farmacéuticos, hombres de clínica y de laboratorio, que utilizan con entusiasmo la ocasión que se les presenta de «poner al día» los conocimientos ya adquiridos, escuchando cómo el doctor Carracido desentraña los más arduos problemas de la química de la vida.

Y véase de qué modo, por una feliz iniciativa que encuentra grato acogimiento, la Universidad, rompiendo los antiguos moldes que la obligaban á permanecer enquistada, muestra bien su savia prepotente y, sin esperar leyes autonómicas ni nueva trasfusión vital, se incorpora al movimiento renovador de la cultura española y reintegra á su seno á los que aún no se han desarraigado y sienten la nostalgia de la vida universitaria.

DOCTOR CASTRO DE LA JARA

DE ARTE

El acuarelista inglés Wynne Apperley

En el «hall» del Hotel Palace expone cuarenta y siete acuarelas el pintor inglés Wynne Apperley, resumen de la labor realizada por tan notable artista en tierras de España.

En estas acuarelas hay de todo: paisajes, caseríos, monumentos y tipos españoles. Hay interesantes visiones de Granada, Segovia, Ronda y Cádiz, que dan una sensación muy española de lo que representan.

Hay algunas otras, menos de nuestro gusto, donde se denuncia más fuertemente la psicología nacional de quien hubo de concebirlas.

Y hay otras, las que representan tipos españoles, que son verdaderos prodigios de realidad, de seducción, de gracia al mismo tiempo. Los gitanillos y gitanillas de Apperley son algo de una sugestión encantadora, y que proclaman muy alto el triunfo del artista.

Acreditase en estas acuarelas la exquisita sensibilidad de Apperley, acuarelista formidable, cuya Exposición está siendo muy visitada y obteniendo sus obras una acogida verdaderamente triunfal.

En el Ateneo.

En el salón del Ateneo de Madrid expónense en la actualidad treinta trabajos del pintor planista Celso Lagar, y cuatro esculturas animalistas de Hortensia Begué.

Esto del planismo es una pintura para iniciados, confesada y declarada así por aquellos mismos que la practican, para poner sus obras al abrigo de las más que posibles cuchufletas de los indoctos.

Nosotros, á Dios gracias, declaramos no poseer ojos aptos para comprender y apreciar el planismo. Por eso, en las obras del señor Lagar hemos visto algo tolerable en algunos paisajes, donde el planismo aparece vago, indefinido, sin afinar. Pero en aquellos otros trabajos donde el planismo aparece con toda la fuerza de la sangre, confesamos, poniendo la mano sobre nuestro corazón, no haber visto nada, absolutamente nada que pudiese resultar agradable para el artista.

Las esculturas animalistas de Hortensia Begué nos recuerdan, á primera vista, á los famosos toros de Guisando, aunque un examen más detenido muéstranos una mayor conformidad con cánones estéticos más depurados.

Salón Iturriz.

En este Salón ha abierto una Exposición de cuadros y dibujos el joven artista D. Luis de la Rocha.

Este notable «siluetista», cuya firma se ha acreditado en las hojas periódicas, expone multitud de dibujos en los que hace gala de un arte nervioso, rapidísimo, acertado en el hallazgo del rasgo esencial y definitivo de las personas siluetadas.

J. G. M.

TEATRO REAL

Quinta lista de señores abonados: E. Gullón, duque de Aliaga, Sr. Alafont, C. Avila, V. Arche, A. Arche, A. Alesanco, general Alvear, L. Aldama, señora de Vialchi, J. Boix, viuda de Bermejo, general conde de Berbedel, E. Coello Pardo, R. Castells, señora Croix, S. Egea, María Edo, L. Felipe Pérez, F. Fernández Henestrosa, E. Ferrer, M. Ferré, A. Gómez Cánovas, J. Grinda, G. González, M. González, E. Guerrero, J. Gallani, L. Graset, J. García Vázquez, F. González Santibáñez, M. González, J. G.-Blanco, M. García, A. Helguero, doctor Hergueta, J. María Lleó, A. Lleó, L. López, S. López Goicoechea, R. Ledesma, E. Labrador, marqués de Miranda de Ebro, marqués de Borghetto, viuda de Blanco.

VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias. De venta en farmacias y droguerías.

EL ALTO COMISARIO

UN VOTO ELOCUENTE

Mensaje dirigido al excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros por los pueblos de Larache, Alcázar y Arcila.

«Excmo. Sr.:

La vacante de alto comisario de España en Marruecos, causada por defunción del excelentísimo Sr. D. Francisco Gómez Jordana, ha motivado que los pueblos de Larache, Alcázar y Arcila se reúnan para pedir á los Altos Poderes que al designar un sustituto para ocupar tan elevado cargo, no olviden los relevantes servicios prestados á la Patria durante su mando en la Comandancia general de Larache, del general Excmo. Sr. D. Manuel Fernández Silvestre.

El período de prosperidad y aciertos, jamás repetidos, que señaló el paso del general Sr. Fernández Silvestre por esta zona, no ha sido ni podrá nunca ser olvidado por los que aquí vivimos y trabajamos, y buena prueba de ello son las innumerables firmas que autorizan este Mensaje, firmas estampadas por moros, cristianos y hebreos, pertenecientes á todas las clases sociales.

Errores de política, preciso es decirlo, puesto que entendemos ha llegado la hora de ello, han conducido á nuestra zona de protectorado á un estado ruinoso, estado que alcanza por igual á protectores y protegidos, y del cual protestamos con toda energía unos y otros, reclamando un cambio radical de política, cambio absolutamente necesario si hemos de seguir empleando nuestras energías y dinero en la obra de civilización que nos ha sido encomendada por otros países, los cuales tendrán derecho á exigirnos estrecha cuenta de nuestros actos.

Necesitamos que ese cambio de política sea un hecho, para que la seguridad de nuestros intereses y nuestra misma seguridad personal vuelva á existir como en la época del mando del Excmo. Sr. Fernández Silvestre.

Necesitamos se nos diga si podemos dedicarnos á los negocios en campos y poblaciones con absoluta seguridad de no ser sorprendidos con robos y agresiones, que unas veces perjudican nuestros intereses y otras ponen en peligro nuestra existencia, sin que la mayor parte de las veces sean castigados, achacándolo á esa mal llamada política de atracción, que no es mas que una política de impotentes ó de ineptos.

Necesitamos que por prestigio de España, el nombre de ella y de sus hijos los que habitamos aquí, sea respetado y castigados aquellos que se oponen al desarrollo normal y beneficioso del protectorado; y necesitamos que aquellos funcionarios que no sean aptos para el desempeño de elevados cargos, sean sustituidos por personas más capacitadas.

Necesitamos, en fin, que resurja una nueva era de prosperidad, y ésta no puede llegar si no se rompen los antiguos moldes, si no se corrigen corruptelas y si, por último, no se realiza un cambio completo en aquellos organismos que rigen la zona.

Nuestras aspiraciones serían un hecho, no con la fuerza de las armas, que éste es uno de los tantos procedimientos á emplear, sino con el fomento del comercio, la industria y la agricultura, con la construcción de carreteras, ferrocarriles y puentes, con todo aquello que tienda á la aproximación del indígena y el extranjero, y sobre todo, estudiando el modo de crear una comunidad de intereses entre unos y otros.

Los que suscriben, vecinos de Larache, Alcázar y Arcila, entienden que si la Alta Comisaría de España en Marruecos ha de seguir siendo desempeñada por un militar, la persona más capacitada para llevar á buen término este programa, lo es el Excmo. Sr. D. Manuel Fernández Silvestre, que por su conocimiento del país, por sus dotes políticas y militares, de las que tantas veces dió pruebas, y por su ascendiente sobre los indígenas, debe ser el llamado á ocupar el cargo de alto comisario de España en Marruecos. Y caso de que la persona designada para él fuera del elemento civil que el excelentísimo señor general F. Silvestre, sea el jefe militar de la zona.

Dios guarde á V. E. muchos años.

Larache, 22 de noviembre de 1918.—La Comisión, Antonio López Escalant, Mariano Sarmiento, Francisco López Benítez, Emilio Sánchez Pescador, Angel García de Castro, José Salas Perales, Joseph Ic. Beneish, Menahem Abecasis, Moses Moryusef, Juan Rosell Miró, José Castilla, Hamed Benquirán, Alonso Borrero, Rafael González... (Siguen 1.700 firmas y faltan las de Alcázar y Arcila.)

Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros.»

DEL HOMENAJE A "FABIAN VIDAL"

NUEVAS ADHESIONES

Don Julio Garrido, de Valladolid; D. Manuel Gómez Adanza, de Santander; D. Waldo A. Insúa, de Madrid; D. Juan Luengo, de Zaragoza; D. J. L. Azagury, de Gibraltar; D. José María Peña Vea Murguía, de San Sebastián; D. Antonio Zozaya, de Madrid; D. Jorge Amel, de Astillero; D. Gabino Jiménez, de Astillero; D. Antonio María del Campo, de Madrid.

CINE IDEAL TODOS LOS DIAS TOSCA POR BERTINI

50 PROFESORES DE LA SINFÓNICA Y FILARMÓNICA

Hoy viernes de moda.—Butaca, 1 peseta.—Preferencia, 0,50

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Lava.—El domingo por la tarde, á las cuatro, en seccion popular, se anuncia el gracioso juguete en tres actos Casate y verás, y como fin de fiesta, la aplaudida bailarina Maria Esparza; á las seis, Mister Beverley y Maria Esparza, y por la noche, á las diez, Mister Beverley.

Se despachan billetes en Contaduría. Zarsuela Compañía de Rosario Pino.—Hoy viernes se verificará en este teatro, á las seis de la tarde, la última representación de la comedia en dos actos Los malhechores del bien. Asimismo por la noche se pondrá en escena, por última vez, la comedia en tres actos, de Lope de Vega, refundida por Muñoz Seca, Las famosas asturianas.

El sábado por la tarde, reestreno de El roble de la jarosa, comedia de Muñoz Seca, que por primera vez representa Rosario Pino, y por la noche, reestreno de la novela escénica de Benavente La noche del sábado, presentada fastuosamente, y que con toda seguridad constituirá su representación un verdadero acontecimiento artístico.

Apolo.—Hoy viernes á las seis y cuarto de la tarde, El niño judío (dos actos) y Mañana de San Juan. Por la noche, á las diez en punto, La Tempestad (tres actos).

El sábado, á las diez de la noche, reestreno de la zarzuela en cuatro actos, divididos en seis cuadros, original y en verso, de Ricardo Puente y Brañas, música del maestro Guillermo Cereceda, titulada Pepe-Hillo.

Las localidades para este reestreno pueden adquirirse en Contaduría el viernes hasta las doce de la noche.

Próximamente estreno del cuento original en dos actos y en prosa, divididos en tres cuadros, La bella persa.

Cómico.—Hoy viernes á las seis y cuarto de la tarde y diez de la noche, últimas representaciones de El monaguillo de las Descalzas, gran éxito.

El sábado, á las seis y cuarto de la tarde, sensacional reestreno del interesante melodrama en cuatro actos, divididos en siete cuadros, tomado de la novela del conde de Montepin, La panadera, por los Sres. Vallejo y Gómez Erruz, hace tiempo no representado, El caballo de cartón, desempeñado por Loreto Prado, Sras. Franco y Martín, Srtas. Melchor, Anchorena y Baus; niña Vargas, y los Sres. Chicote, Delgado, Aguirre, Ponzano, Soler, Manso y Bastián.

Título de los cuadros: 1.º, El incendio de la fábrica. 2.º, La prisión de Juana. 3.º, Pablo Harmani. 4.º, ¡Pobre Lucía! 5.º, El primer choque. 6.º, Juguete rojo; y 7.º, Castigo del cielo. La acción en Francia.

Se despacha en Contaduría con un día de anticipación, de tres de la tarde en adelante. Infanta Isabel.—Como se ha anunciado, mañana sábado se estrenará la comedia de Linares Rivas En cuerpo y alma.

El domingo tendrán lugar dos grandes funciones de tarde: á las cuatro, á precios populares, Militares y pañanos, y á las seis y cuarto, segunda representación de la comedia de Linares Rivas En cuerpo y alma.

Se despacha en Contaduría. Cervantes.—El estreno de La muchacha que todo lo tiene ha constituido un verdadero acontecimiento, tanto artístico como literario.

La presentación de la obra indudablemente es superior á cuando se estrenó en Nueva York, resultando un verdadero alarde artístico, en el que se ve la mano del exquisito actor señor Vilches, que estuvo admirable, como asimismo la Srta. López Heredia, los cuales han hecho una verdadera creación. Sin disputa es la obra de la temporada.

Dado el pedido de localidades, la Empresa ha dispuesto dar todos los días, tarde y noche, La muchacha que todo lo tiene, advirtiendo que por lo complicado del decorado, las representaciones empezarán á las horas fijadas en punto.

Se despacha en Contaduría para los días sucesivos.

Cervantes.—Hoy viernes en función de tarde, se pondrá en escena por última vez el sensacional drama de emoción Frans Hallers. Por la noche se representará La muchacha que todo lo tiene, que ha obtenido el éxito

más resonante de la presente temporada teatral.

El sábado, tarde y noche, La muchacha que todo lo tiene.

El domingo, á las tres y media, La malquerida; á las seis y cuarto, La muchacha que todo lo tiene; á las diez, Frans Hallers.

Se despacha en Contaduría para todas estas funciones.

LOS AFICIONADOS

Sociedad Linares Rivas.—Esta culta Sociedad celebrará su acostumbrada función mensual, segunda de la temporada, el próximo domingo 1.º de diciembre, á las cuatro y tres cuartos de la tarde, en el elegante teatro de la Princesa.

Se pondrá en escena la muy celebrada comedia en tres actos, original de D. Serafin y D. Joaquín Alvarez Quintero, El genio alegre, cuyo reparto ha sido confiado á las primeras figuras de tan notable elenco; representándose también, como fin de fiesta, el paso de comedia Lo que tú quieras, original de los mismos afamados autores.

La soberana del gesto y de la expresión

Francesca Bertini, en TOSCA.

Asistimos el martes al estreno de «Tosca» en el Cine Ideal; tenemos referencias de esta obra cinematográfica, pero hemos de confesar que nos sorprendió el perfeccionamiento de su interpretación; los protagonistas, Francesca Bertini, Gustavo Serena y Alfredo de Antoni, en Floria, Cavaradosi y Scarpia, respectivamente, se han superado á sí mismos; han encarnado de una manera magistral sus papeles con una realidad incomparable, tanto, que ahora puede decirse que el cinematógrafo es un espectáculo con el cual pueden obtenerse mejores efectos que en el teatro.

«Tosca» es una obra que la mayoría del público conoce en ópera ó en drama, y es de observar en ella el toque melodramático de que está revestida; en cambio, con la película se ha conseguido un conjunto artístico sin precedentes, ya que las escenas de tragedia son de una plasticidad tal, que caracterizan fielmente la obra como la sintió el autor; los efectos de luz y el conjunto escénico son de un grandísimo interés; sobre todo el segundo acto ó parte, es en su final grandioso; la escena de la procesión resulta majestuosa, colosal, imponiendo incluso veneración.

El cuarto acto ó parte es inmenso, pues la labor realizada por Scarpia y Floria, únicos personajes de que consta todo el acto, sostiene el interés de una manera indescriptible, sublime, emocionante.

En fin, toda la película es de una suntuosísima riqueza, pudiendo notarse que la Caesar Film de Roma se ha ceñido estrictamente á la realidad, vistiéndola con la indumentaria de la época en que la obra se desarrolla, y escogiendo los lugares reales é históricos para los episodios más notables.

Nunca podíamos creer que, aun cuando dichos artistas, en particular la Bertini, en otras ocasiones hemos podido admirar su natural talento, pudiesen ofrecernos en «Tosca» una tan gran interpretación; así que sinceramente repetimos, haciéndole justicia, que ha hecho una creación inimitable, y estamos seguros que el mismo autor diría que este es el tipo que concibió para la protagonista de su mejor obra.

La adaptación musical es una maravilla perfecta, y la orquesta, compuesta de 50 profesores de la Sinfónica y Filarmónica, ejecuta magistralmente todos los pasajes de que consta.

Vimos que en el Cine Ideal se congregó un público selecto y aristocrático; nombrarlo sería tarea difícil; baste decir que acudió el Madrid noble é inteligente y que gusta de las grandes solemnidades artísticas, y no dudamos en asegurar que tan hermoso coliseo se verá concurrido todos los días igualmente que el día del estreno.

CINES Y VARIETÉS

CIUDAD LINEAL. El sábado 30 de noviembre, INAUGURACION DEL RESTAURANT Cubiertos de 5 y de 8 pesetas. —ORQUESTA * VARIETES * BAILE:—

Toros y toreros

La junta de picadores.—La cuestión de la arandela.—Peticion razonable.

La Junta de picadores, constituida legalmente hace seis años, y que al parecer «dormitaba», dejando pasar el tiempo sin dar muestras de su existencia, ha despertado y ha dado fe de vida tratando de un asunto en el que seguramente ha de encontrar el apoyo unánime de los aficionados.

Desde hace tiempo, los picadores son los que pagan los vidrios rotos, y entretanto se asociaban importantes elementos de la fiesta, los artistas de á caballo cumplían resignadamente cuanto se ordenaba. Y mientras los ganaderos se unían para dar por bueno el toro cuatreño, las Empresas de caballos se defendían cobrando precios elevadísimos, «con esto de la guerra», para salir del paso montando á los de castora en «chuchos» que no se tenían derechos. Y mientras, algunos empresarios de plazas se aborranaban dos ó tres onzas—á onza por cabeza—sacando á la plaza tres ó cuatro jinetes para picar seis toros, á veces comprados á precio de carne, y cuanto más carne mejor para aquéllos y peor para los picadores. Estos, conformándose con todo, se avenían á las circunstancias, saliendo en rucios indecorosos tres ó cuatro picadores á ser juguete de toracos imponentes, á los que habían de picar con una puya con arandela, sin arandela ó con lo que fuese.

Tanto y tanto es el postergamiento en que están los picadores, que del malestar latente ha salido el tacto de codos y la unión, y de la unión la fuerza para hacer frente á cuantos elementos se han venido reuniendo en su contra.

Los picadores, conformándose con todo y hasta poniendo las costillas, de golpe y porrazo, sobre el suelo, aviniéronse á ensayar la puya con arandela aun con su opinión á priori de que, por tropezar el canto de la misma sobre la piel del toro, el número de marronzos había de ser mayor, y por ende el número de caídas tenía que ser en más crecido número y de más tormento.

El tiempo ha venido á dar la razón á los de castora y mona, y con números más que con palabras demuestran en la solicitud que han hecho al director general de Seguridad que la puya actual debe prohibirse.

Véase el razonamiento, que no deja lugar á duda. En los años 1915 y 1916, en que no se usaba arandela, hubo 51 picadores lesionados, tardando en curar mil quinientos cuarenta y seis días, en los que devengaron 11.150 pesetas, y en cambio, desde que se usa la tal arandela, aumentó hasta 80 el número de lesionados, tardando en curar dos mil trescientos veintidós días, en los que la Asociación pagó 18.350 pesetas.

Los picadores, á la vista de tales datos, no piden una cosa extraordinaria; solicitan nada más una puya con la que se pueda picar. No pueden pedir menos ni pueden haber estado más razonables, aguantando trastazo hoy, trastazo mañana y trastazo pasado, con una resignación verdaderamente ejemplar.

Solicitan que el tope se aleje tres centímetros y medio, ó sea un aumento de longitud en la parte acorrelada del tamaño indicado.

Concedido esto, saldrán ganando todos: el picador, á quien le desaparece la preocupación de marrar, puede apuntar mejor, y la caída no será tan grande; el ganadero, á quien no le rajarán los toros tantas veces ó no los picarán en los bajos los jinetes, que, atentos á servir al espada, tiran á asegurar el puyazo, picando deliberadamente en la paletilla; los matadores, á los que no les llegará el cornúpeto rajado y sin picar, pudiendo mandar, con seguridad de poder ser obedecidos, que les pique el toro delantero ó trasero, según convenga por las condiciones de la res, y, finalmente, el público, que verá ejecutar la suerte más veces que en la actualidad.

La arandela, además, no ha servido en la mayoría de los casos para el objeto con que fué creada, porque muchas veces, cuando el picador ha cogido los blandos, ha entrado el pincho, la arandela y hasta el regatón si hubiesen apretado más. Si no sirve, si aumenta el número de lesionados, si los toros llegan sin picar muchas veces al segundo tercio, y si

el número de caballos muertos es mayor, produciendo, como es natural, un aumento en el precio de la contrata, que se traduce en castidad de las localidades, ¿por qué no se ha de conceder lo que piden tan atinadamente los hombres de á caballo?

Con la resolución que proceda, puestos ya á tratar de los artistas montados, hay otras cuestiones que deben resolverse al mismo tiempo y que consignamos en párrafos anteriores.

No hemos de ver sólo la plaza de Madrid, sino las de provincias, donde se suelen soltar corridas muy duras y de mucho poder á más de novilladas que suelen ser corridas viejas, «corridas pasadas», y es verdaderamente lastimoso que salgan al redondeo un número muy reducido de jinetes á picar en malos caballos, unos toros muy grandes.

No estará, pues, demás que se estudie el número mínimo de picadores por corrida ó novillada y si las puyas de las novilladas debían ser ó no ser las mismas que se usan en las funciones de toros, cosa muy lógica, porque los novillos no son más que toros defectuosos, que deben tener igual poder que ellos, y por regla general tienen más poder y más años.

P. ALVAREZ

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta droguerías y farmacias.

ESTADO DEL TIEMPO

Solamente llovió en las provincias vascongadas durante las últimas veinticuatro horas, mejorando el tiempo sobre toda España.

La temperatura es suave y únicamente en León y Palencia se observaron mínimas de 1º bajo cero.

Tiempo probable en las distintas regiones de España: toda España, buen tiempo.

Madrid.—Altura barométrica á las doce del día 28, 712,5 milímetros. Temperatura máxima del aire á la sombra, 14,4. Idem mínima, 3,2. Humedad del aire, 74 por 100. Recorrido total del viento, 95 kilómetros. Velocidad máxima del viento, 7 kilómetros por hora. Dirección dominante del viento, Este.

Tiempo probable en la provincia de Madrid, buen tiempo.

Datos de temperatura y lluvias recibidos telegráficamente en el O. C. M. en la mañana del día 28.

Table with columns: POBLACIONES, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvia en milímetros. Lists various cities and their weather data.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 27, Día 28. Lists various financial instruments and their values.

Folleton de «La Correspondencia de España».

(183) EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

La joven escuchaba palpitante, y no podía dar crédito á lo que oía.

—Detenido—repuso el magistrado después de una pausa,—es Esteban Eris vuestro verdadero nombre?

El italiano no pudo menos de estremecerse; pero en seguida se irguió con orgullo y contestó:

—¡Caballero, soy el barón de Verboise!

—Ese es un punto que hay que aclarar—replicó el magistrado.—Varios papeles que se han recogido en vuestra casa, y que tengo aquí delante, prueban, en efecto, que sois el barón de Verboise; pero, á pesar de todo, tengo la convicción de que ese nombre y ese título no os pertenecen, y si á un caballero, último vástago de su familia, que murió en Alemania y á quien vos sustitústeis.

—¡Oh!—exclamó Lorenza. Sus ojos estaban fijos en el falso barón, y le vio inmutarse.

—En muchas circunstancias—continuó el juez de instrucción—habéis demostrado que no os falta audacia y que sois capaz de todo. Esa audacia la hicisteis evidente enviando un poder al notario de Minville para vender por cuenta vuestra una casa y una granja, únicos restos de la fortuna de los Verboises, familia muy rica en otros tiempos. Sin embargo, vuestra audacia no llegó hasta el extremo de presentaros en el país donde nació el último barón de Verboise. Hubiera sido peligroso para vos presentaros donde el joven voluntario de 1870 era conocido de todos. Ahora bien, ¿persistís en decir que sois el barón de Verboise?

—Sí, señor, sí—respondió con seguridad,—y nada puede probar que ese nombre no sea mío.

—Eso es lo que vamos á ver en el acto. El juez de instrucción dió dos golpes sobre la mesa y apareció un ujier.

—Que entren Catalina Pécheux y su marido—dijo el magistrado.

Catalina Pécheux, aldeana de cincuenta y cinco años de edad, y su marido, viejo sexagenario, entraron en el gabinete.

—¡Señores—les dijo el juez de instrucción,—mirad bien á ese hombre!

La mujer y su marido examinaron minuciosamente al falso barón.

—¿Le reconocéis?—preguntó el juez.

—No, señor—respondieron.

—¡Sin embargo, ese hombre dice que es el barón de Verboise!

El miserable se puso espantosamente pálido, y su rostro tenía crispaciones nerviosas que delataban su sufrimiento. No obstante, procuró recobrar la calma, y encogiéndose desdenosamente de hombros respondió:

—No conozco á esta gente: son testigos falsos.

—Mi hombre y yo tampoco os conocemos—respondió la campesina;—pero para decir que sois el barón de Verboise necesitáis no tener vergüenza. ¡Vos el barón! ¡Jamás! Nosotros no os conocemos, pero le conocíamos á él; he sido su nodriza, se ha alimentado con mi leche, y puedo decir muy recio que me quería mucho... que siempre me llamaba Carine, como cuando era pequeño. Y la prueba de que me quería es que nunca pasaban ocho días sin verme, lo mismo que á mi hombre, y que el día que se fué á la guerra fué á abrazarnos y decirnos adiós... ¡Y osáis decir que sois mi crío!... ¡Mi baroncito!... ¡Ah!... ¡Esto es demasiado!

—¡Primero, vos sois moreno y él era rubio!... ¡Marido, mira la cabeza de este hombre, mírala!... ¡Eh! ¡Vaya un barón enano!

—Este barón no vale nada, mujer—dijo el aldeano,—y no quisiera estar en su pellejo.

En efecto, Paolo tenía la cara descompuesta. Comprendiendo por fin el juego del juez de instrucción, se veía perdido; su seguridad y audacia le abandonaban, y ya no intentaba ocultar la turbación y el terror de que era presa. El juez despidió

á los esposos Pécheux. Entonces, volviéndose hacia el detenido:

—Y bien—le dijo mirándole fijamente,—¿pretendéis todavía ser el barón de Verboise?

El bandido no contestó. Lorenza, estremecida, tenía la vista clavada en el suelo para evitar las miradas del miserable, que ya no le inspiraba más que desprecio.

—¡Sí—repuso el magistrado,—os habéis apoderado de un nombre y un título á fin de explotar la confianza de las gentes honradas y ocultar más fácilmente vuestras infamias. Pero debéis ser hijo de alguien... ¿Quién sois? ¿Cuál es vuestro verdadero nombre?

El detenido no contestó; el juez continuó:

—No me sorprende que no contestéis á mi pregunta. Como todos los criminales, cuando no sabéis qué decir guardáis silencio. Pero se os ha arrancado la máscara que os cubría, y nada podéis ya ocultar. Sabemos quién sois, y tampoco ignoramos lo que fuisteis en vuestra juventud y lo que sois hoy. Decís que sois francés; es falso: sois italiano. Según los datos recogidos, debéis haber nacido en Nápoles, de padres desconocidos. Un día os dejaron abandonado en Marsella unos marinos napolitanos. Vuestro nombre es Paolo.

—¡Es falso, señor!—gritó el miserable.—No soy el hombre que decís, ni sé quién es ese Paolo.

—¡Oh! Nada os cuesta negar—replicó el juez de instrucción,—pero vuestras negativas son inútiles, y no tenemos que hacer caso de ellas. ¡Sois el italiano Paolo!

¡Paolo el aventurero!... ¡Paolo el hipócrita!... ¡El ladrón, el asesino!... ¡Paolo desplomado bajo el peso de sus infamias!... Durante muchos años vivisteis vagabundo en Marsella; mendigo y ladrón, erais desde mucho tiempo el terror de las gentes honradas... ¡Prometiais! Durante algún tiempo os pusisteis al servicio de una compañía de contrabandistas, cuyo jefe era Pedro Darasse. Entonces teniais por amo al mismo que debíais adorar más tarde. ¿Y por qué habéis dado muerte á Pedro Darasse? Porque, como vos, poseía un secreto importante, y para conseguir el fin propuesto necesitabais ser el único poseedor de ese secreto.

Paolo sudaba á chorros; se sacudía como el perro mojado por la lluvia, y quiso aún defenderse.

—Os lo repito, caballero—dijo—no comprendo nada de lo que decís.

—Confesad que sois el italiano Paolo.

—¡No puedo confesar lo que no es!

—Si no sois Paolo, ¿quién sois?

—Ya lo sabéis; ya os lo he dicho, y los papeles encontrados en mi casa lo demuestran igualmente.

—Está bien; negad... Pero tenemos pruebas para confundiros... ¿Conocéis esta cartera?

Paolo se estremeció, miró el objeto y no respondió.

—¿Calláis? ¿Pues bien, esta cartera fué robada en Marsella, hace veinte años, por vos ó por Pedro Darasse, vuestra víctima! Esta cartera, Paolo, está aquí en contra vuestra, como terrible acusador, y debe haceros comprender que la Justicia conoce

FIESTA DE COMPANERISMO

En honor de López Monis

Ayer se celebró el banquete con que los catedráticos de Instituto obsequiaban al director general de Primera enseñanza, Sr. López Monis. También asistieron, por haber manifestado su deseo expreso de adherirse al homenaje, algunos profesores de Universidades y de otros Centros, sumando un centenar de catedráticos de Madrid y de provincias que vinieron expresamente al acto.

Al terminar el banquete leyó numerosas y expresivas adhesiones el catedrático de Caceres Sr. García Miranda, y entre ellas una muy efusiva del ministro de Instrucción pública, a quien sus ocupaciones impidieron asistir al acto como era su propósito.

Por la Comisión organizadora ofreció el banquete el ex director general de los Registros y Catastró Sr. Pedrazuela, que fué muy aplaudido, y por el Claustro del Instituto del Cardenal Cisneros pronunció sentidas y breves frases su director, el senador del Reino Sr. Comellerán, que recordó la brillante vida académica del Sr. López Monis desde que comenzó sus estudios en el Instituto del Cardenal Cisneros, y que pidió la intensificación del espíritu de la clase.

El Sr. López Monis pronunció después un elocuente discurso, frecuentemente interrumpido por aplausos entusiastas de sus compañeros. Dijo que sus trabajos en pro de la clase y su insignificancia personal no eran motivos bastantes para justificar el agasajo, recibiendo solamente como estímulo para elaborar en pro de la enseñanza.

Una delicada alusión a su padre, que asistía al banquete confundido entre los comensales, fué objeto de ovación y de expresivas manifestaciones de simpatía para el ilustre ex ministro de Estado.

Rogó a todos que olvidaran el motivo que los congregaba para pensar en que todos los países remueven al margen de la paz sus instituciones fundamentales, y si hemos de responder en España a las ansias de renovación mundial hay que afrontar nuestros problemas, el primero de los cuales es «La cuestión de España», como «Clarín» llamaba al problema de la enseñanza.

Pintó un expresivo cuadro de la enseñanza en nuestra patria y puso al desnudo las faltas de nuestra organización, especialmente a lo que se refiere a los estudios del bachillerato, lamentando que las últimas disposiciones del Poder público sobre la materia, inspiradas en elevados fines, hayan sido envueltas en un ambiente apasionado de izquierdas y derechas, limitándose la reforma, que puede ser trascendental, a la condición de ensayo, lo cual viene a aplazar la solución de un problema que debe inquietar a los buenos españoles.

Como muestra de lo que es la segunda enseñanza en España, dijo que la enseñanza de la Religión, que debe practicarse como un culto, constituye una asignatura más, y la educación física, nervio de la enseñanza en todas partes, sigue llamándose Gimnasia y administrándose en locales cerrados y sin condiciones higiénicas.

Recordó sintéticamente las transformaciones que en orden a la segunda enseñanza se han practicado en otros países, y afirmó que en España la segunda enseñanza no admite ensayos ni dilaciones.

Quejóse de la falta de asistencia social, y censuró la frecuencia con que se explota el cómodo disco de las deficiencias en el Profesorado, recordando que en la función docente activa intervienen tres factores: el catedrático, el Estado y el cuerpo social, y solamente el primero pecha ante la opinión con las máculas de los tres factores.

Excitó a sus compañeros a que, obtenida la dignificación material, se apreste el Profesorado a fecundar su esfuerzo y a hacerse digno del trato que el Estado le ha otorgado recientemente, lo que le obliga a laborar para que los Institutos dejen de ser máquinas de bachilleres y se conviertan en escuelas de ciudadanos.

Terminó brindando por los profesores eminentes que han sufrido el rigor de la ley de jubilaciones, cuyo noble intento no ha podido evitar dolorosas amputaciones en el Cuerpo docente español.

El Sr. López Monis fué aplaudido con entusiasmo y felicitadísimo por la concurrencia, en la que figuraban ilustres personalidades de la política y de la cátedra.

AGUA DE SOLARES

Por su ausencia de sabor la mejor agua de mesa.

Crónicas de Biarritz

Esta semana ha sido llena de alegría desde que se supo la firma del armisticio, que traía la gran victoria tan anhelada.

Además de los festejos callejeros, a los cuales acudieron todas las personas de la sociedad, se celebró una magnífica fiesta en la «villa» de los señores de Poliakov, un pequeño baile en la que ocupan los señores de Santamarina, una reunión en casa de los marqueses de San Carlos de Pedrosa y un baile en el Hotel de Palais, en el cual tomó parte la música americana.

También hubo grandes comidas y muy elegantes, dadas por Mme. Hope Vere y su hermano el distinguido diplomático M. Guillermín; por la Princesa de la Glorietta en la Vigie, que ha arrendado; por mistress Gebhart y sus hijos los condes de Gourgand; por madame de la Ville Lerouf; por la condesa de Rostang; por mister Radon, etc., que resultaron todas muy animadas.

El domingo se celebró un Tédum a diferentes horas en las iglesias de San Martín, Santa Eugenia, San Carlos y en la de las Dominicanas, que estuvieron todas muy concurridas, interviniendo en la parte musical artistas de mucho renombre.

Muy emocionante fué el mismo día del armisticio oír a la gran artista Mme. Lafargue

cantar La Marsellesa en el balcón de la «Mairie», en la plaza, que estaba completamente llena de gente, prorrumpiendo en vivas entusiastas y prolongados.

El domingo por la tarde, los músicos americanos tuvieron un inmenso éxito en el Garden Publico, donde tocaron piezas llenas de «entrain».

Mucha gente sale de Biarritz en estos días. La condesa de Rostang, Mme. Leghait, los señores de Landa-Escandón, para París; los condes de la Viñaza, la duquesa de Montemar, la marquesa de Aulencia y sus hijos, el duque de Tamames, para Madrid.

En diciembre marcharán los señores de Escandón a París.

La joven marquesa d'Arcangues, que ha estado bastante enferma en París de un ataque de gripe, se encuentra afortunadamente muy mejorada en su estado de salud.

Ha sido muy sentida en Biarritz la muerte del marqués de Mos, que tenía aquí simpatías sinnúmero.

MADRIZZY

UN BANQUETE

En honor de Rodolfo Gil y Cristóbal de Castro

El próximo lunes, día 2 de diciembre, a la una y media de la tarde, se celebrará en el Hotel Ritz un banquete organizado por los periodistas en honor de sus compañeros D. Rodolfo Gil y D. Cristóbal de Castro, para festejar sus nombramientos de gobernador civil de Orense y Avila, respectivamente.

Las tarjetas, al precio de quince pesetas y cincuenta céntimos, podrán solicitarse de los individuos de la Comisión organizadora hasta las doce de la noche del domingo y en la mañana del lunes en el Hotel Ritz.

La Previsión periodística.

La junta de gobierno de La Previsión Periodística en su deseo de dedicar un pequeño homenaje a su fundador y presidente, don Cristóbal de Castro, y al socio D. Rodolfo Gil con motivo de sus nombramientos de gobernadores civiles, propone a los socios que contribuyan con una modesta cuota para regalar a los Sres. Castro y Gil un bastón de mando.

La cuota podrá ser como mínimo de una peseta y se satisfará en la tesorería de La Previsión Periodística, calle de Florida Blanca, 1, de once a una y de tres a seis.

EJERCITO Y ARMADA

Asuntos de Guerra.

Reemplazo.—Pasa a esta situación, por enfermo, el alférez de Infantería D. Alfredo Martínez.

Vuelta a activo.—Se concedió la vuelta al servicio activo al teniente auditor de segunda D. Juan de Orbe, capitanes de Infantería D. Joaquín Cortés y Delgado y D. Rafael Gómez de las Cortinas, comandante de Caballería D. José O'Muiryan y García Loygorri, capitán de la misma Arma D. Andrés Pérez Poinado y teniente coronel de la Guardia Civil D. Agustín López.

Títulos.—Se dispuso que en la documentación oficial de los alféreces de Infantería D. Fernando de Urries y López Roberts y D. José Medina y del Aguilar se hagan constar los títulos de marqués de Novallas y marqués de Vermeliana, respectivamente.

Prácticas.—Se concedió a los alféreces de la reserva gratuita de Caballería D. Rafael Cabrera y D. Manuel Martínez efectuar las prácticas de su empleo en el regimiento de Lanceros de Sagunto.

Orden de San Hermenegildo.—Se concedió la cruz de esta Orden al teniente de Infantería D. Federico González.

Ascensos.—Se firmó una propuesta de ascensos de auxiliares y escribientes de Intendencia.

—Se concedió el empleo de coronel al teniente coronel de Inválidos D. Matías Zarza.

Matrimonio.—Concedióse real licencia para que pueda contraer matrimonio al teniente de Intervención D. Francisco Esteve.

Destinos.—Se dispuso que el teniente coronel de Artillería D. Antonio Galiani continúe prestando sus servicios en la Academia de Artillería.

—Se firmó una propuesta de destinos de capellanes del clero castrense.

—Se concedió la separación del Colegio de Huérfanos de la Guerra al capitán D. Guillermo García Ruiz.

—Queda sin efecto el destino al regimiento de Albuera del teniente de Infantería don Francisco Julios Barbosa.

—Se dispuso que los comandantes de Infantería D. Salvador Solórzano, de la zona de Lérida, y D. Juan de Miguel, del batallón de Cazadores de Gomera, cambien entre sí de destinos.

—Se dispuso que el capitán de Artillería D. Antonio de Cifuentes quede disponible.

Inválidos.—Concedióse el ingreso en Inválidos al teniente de Artillería D. Juan Galán Arrabal.

Permuta de cruces.—Se concedió permuta de dos cruces blancas por otras de primera clase al oficial tercero de Oficinas militares D. Abelardo Castellés Muñoz.

—Idem de una al alférez de Carabineros D. Nicolás López Rosas.

Recompensa.—Le fué concedida al teniente coronel médico D. José Potons la cruz de segunda clase, blanca, pensionada.

Supernumerario.—Pasa a esta situación, sin sueldo, el comandante de Artillería don José Albo y Abascal.

Pases a la reserva.—Se concedió a los coroneles retirados D. Antonio Tavira y don Adriano Riestra.

AVISO

La Sociedad de las ESCUELAS BERLITZ (Paris, 31 boulevard des Italiens) tiene el honor de participar al público que los cursos particulares y generales de IDIOMAS empezarán, como de costumbre, el día 1.º DE OCTUBRE, en su sucursal de MADRID, ARENAL, 24.

BERLITZ

Fundada en 1878.—350 ESCUELAS EN EL MUNDO.—Traducciones.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESIÓN

A las cuatro menos cuarto comienza la sesión, con regular concurrencia de senadores y presidiendo el vicepresidente, señor duque de Bivona.

En el banco azul, el ministro de Instrucción pública.

Ruegos y preguntas.

El Sr. MORAL anuncia una interpelación acerca del cumplimiento de los contratos de trabajo entre patronos y obreros agrícolas en Ciempozuelos, pues se da el caso de que los primeros han dejado incumplidos esos contratos.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA trasladará el ruego al de Gobernación.

ORDEN DEL DIA

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El arzobispo de TARRAGONA defiende una proposición de ley pidiendo modificación de las disposiciones vigentes sobre retiro de los cabos é individuos de tropa de la Guardia Civil y Carabineros, demostrando que, lejos de ser gravoso para el Tesoro lo que solicita, supondría una ventaja, evitando que cuando todavía están esos guardias y carabineros en condiciones de prestar servicio activo, pasen a recargar la partida de derechos pasivos, mientras en el servicio activo son por otros sustituidos.

Tomada en consideración, pasa a la Comisión correspondiente para que sea dado dictamen.

Leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión a las cuatro y cuarto.

EN EL CONGRESO

LA SESIÓN

Se abre la sesión a la hora acostumbrada, con las tribunas desiertas y cinco diputados en los escaños.

En el banco azul los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia.

Indulto para los presos por delitos comunes.

Se da lectura a una proposición de la minoría republicana pidiendo la concesión de un nuevo indulto para los presos por delitos comunes, para celebrar el advenimiento de la paz.

El Sr. BARRIOBERO defiende la proposición.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA manifiesta que el Gobierno tiene acordado recoger el espíritu de dicha proposición, bien en un decreto ó bien mediante la presentación del oportuno proyecto de ley.

Se ocupa del Código penal vigente, y dice que hay que ir urgentemente a su modificación. Trata del caso de un preso que ha estado en la cárcel durante cuarenta y tres años por varios delitos de hurto.

Asegura que su propósito es hacerse ponente de la proposición cuando el asunto sea discutido en Consejo de Ministros.

Es rechazada la proposición del Sr. Barriobero.

La política sanitaria.

El Sr. GONZALEZ CAREAGA pregunta si este Gobierno piensa permitir que sea expianada la interpelación que anunció al anterior Gobierno el Sr. Cierva sobre política sanitaria.

El ministro de la GOBERNACION contesta que el Gobierno está dispuesto a que la interpelación sea expianada; pero dice que será menester antes que sean recibidos los datos estadísticos que están pendientes de remisión a la Cámara.

Otros ruegos.

El Sr. AZCARATE manifiesta que la manera de actuar la Junta Nacional de Defensa del Reino, constituida por el Rey y los ex Presidentes de Consejo, es anticonstitucional.

Dice que la Junta citada refrenda ó rechaza acuerdos adoptados en Consejo de ministros.

Manifiesta que en la Junta Nacional de Defensa S. M. el Rey tiene voz y voto.

El ministro de la GOBERNACION manifiesta que el Gobierno asume todas las responsabilidades ante la Cámara, y a él habrá que exigirle lo que procediere. No puede por el momento contestar más ampliamente a la pregunta.

Esta pregunta del Sr. Azcarate es de las que requieren antes de ser contestadas un previo conocimiento del Gobierno.

El Sr. AZCARATE dice que se puede dar el caso de una crisis provocada en el seno de dicha Junta, y a espaldas, por tanto, del Parlamento.

El vizconde de EZA explica su intervención, como ministro de Fomento, en el asunto del expediente de riegos del Alto Aragón, que se debatió ayer a última hora.

El Sr. ANGUIANO se ocupa de los conflictos sociales pendientes en Málaga y del atropello de que fué víctima, en Eliche, el doctor Salgado, cuando fué a dicha población como delegado del ministerio de la Gobernación.

El ministro de la GOBERNACION manifiesta que atenderá sus ruegos, y dice incidentalmente que él era muy liberal; pero que no estaba dispuesto a que se alterara el orden por ningún motivo.

El Sr. PRIETO manifiesta que el Sr. Sota ha adquirido los edificios del Gobierno civil y Correos de Bilbao, dando un plazo de doce meses para su desalojamiento, y teme que esto ocasiona un conflicto si no se buscan pronto nuevos edificios.

Habla de la falta de personal de cartería en Bilbao.

Trata de unas hojas que se han repartido a domicilio, por Madrid, invitando a los particulares a inscribirse para el mantenimiento del orden. Pregunta al Gobierno si patrocina dichas hojas.

También pregunta al Gobierno si hace suyo el proyecto del Gobierno anterior de reforma de la ley Electoral por lo que respecta al número de vacantes en las grandes poblaciones.

Pide que se explique pronto la interpelación sobre política del Sr. Ventosa en Abastecimientos.

El ministro de la GOBERNACION manifiesta que el Gobierno recoge el proyecto electoral; que no tiene para qué patrocinar las hojas referidas, y que piensa instalar decorosamente los servicios de Bilbao.

El Sr. VENTOSA se adhiere al ruego referente al desarrollo de la interpelación sobre su política al frente del ministerio de Abastecimientos.

El Sr. LOYGORRI formula breves ruegos. El Sr. CASANOVA habla de la situación de la minería en España, y pide al ministro de Fomento que sean traídos a las Cámaras numerosísimos datos y antecedentes.

Anuncia una interpelación sobre el asunto, para demostrar que la política que se ha hecho desde los ministerios de Fomento y de Abastecimientos en el Gobierno último ha sido de favoritismo.

Una votación.

El PRESIDENTE somete a la Cámara la propuesta para el nombramiento de Comisión especial que ha de dictaminar sobre el proyecto de régimen fiscal.

El Sr. PEDREGAL se opone porque entiende que las Comisiones permanentes son las que deben entender en sus asuntos respectivos.

El Sr. VENTOSA propone también que vaya a la Comisión permanente.

El Sr. BARRIOBERO manifiesta que se trata de imponer un régimen oligárquico en el Parlamento español con la costumbre de nombrar Comisiones especiales.

Este es el camino por donde se nos quiere llevar por Gobiernos que se llaman liberales.

El Sr. BESTEIRO: No es lícito sustraer a las Comisiones permanentes los proyectos, bajo el pretexto de que son importantes.

Las Comisiones permanentes fueron un progreso alcanzado en la reforma del reglamento.

El Sr. CIERVA: No se concibe cómo habiéndose hecho tan recientemente la reforma del reglamento de la Cámara, se trata de prescindir de ella. El proyecto debe ser dictaminado por la Comisión permanente.

El Sr. GARCIA GUIJARRO es de la misma opinión. Habla en nombre de los tradicionalistas.

El Sr. NOUGUES anuncia que, también los republicanos votarán por que dictamine la Comisión permanente.

El Sr. GONZALEZ BESADA manifiesta que los conservadores respetan la iniciativa del Gobierno en materia económica, y por ello y por afectar el proyecto a dos ministerios diferentes, votarán la proposición del Gobierno.

El ministro de HACIENDA manifiesta que hoy respeta, como respetaba en debate reciente, el derecho de las minorías. Entonces aceptó que la Comisión fuese de 14 miembros, en que tuvieran intervención todas las minorías. Por eso es una imputación ligera decir que el Gobierno trata de que se nombre una Comisión homogénea.

No se trata de escamotear nada al Parlamento. El dictamen de la Comisión será consecuencia del juicio de todas las minorías.

No se infringe para nada el reglamento, pues éste autoriza las Comisiones especiales y no tasa los casos en que haya de ser designada.

Se procede a la votación, y es aprobada la propuesta por 155 votos contra 52. Han votado en contra mauristas, ciervistas y demás minorías, que expresaron su oposición en tal sentido.

ORDEN DEL DIA

Votación definitiva.

Se vota nominalmente, a petición de republicanos y socialistas, el proyecto de ley de establecimiento del año económico y autorización para emitir deuda.

Es aprobado por 195 votos contra 4.

Habiendo tomado parte en la votación 199 diputados, y constituyendo la mitad más uno de la Cámara 198, resulta válida la votación por un voto.

OTROS DICTAMENES

Suplemento de crédito para Correos.

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión concediendo varios suplementos de crédito por 2.189.958 pesetas para el servicio de Correos y Telégrafos.

El Sr. CIERVA pide explicaciones a la Comisión, fiel a su propósito de que no se concedan créditos sin que la Cámara sepa a qué atenerse.

El Sr. ARGUELLES, de la Comisión, le contesta, leyendo los gastos que han dado origen a la petición del crédito.

Se aprueba el crédito.

Mobiliario de la Casa de Correos.

Se pone a discusión otro dictamen concediendo 215.961 pesetas para mobiliario y material de la Casa de Correos.

También el Sr. Cierva hizo observaciones, y después de una breve intervención del señor Nougués, se aprueba el crédito.

Una aduana en La Línea.

El Sr. TORRES (D. José Luis) defiende una proposición pidiendo el restablecimiento de la suprimida habilitación de la Aduana de La Línea de la Concepción.

El ministro de HACIENDA manifiesta que se trata de una cuestión exclusivamente de Gobierno, y por tanto, no debe ser planteada en el Parlamento.

El Sr. TORRES rectifica, aludiendo a cierta intervención del Sr. Cierva sobre el asunto, en la pasada legislatura.

El Sr. CIERVA explica cuál fué su intervención, y dice que hay que reconocer que todos los ministros de Hacienda hubieran hablado como lo ha hecho el Sr. Alba.

El Sr. TORRES retira la proposición.

Los interventores de ferrocarriles.

Se pone a discusión un dictamen de la Comisión, de 12.500 pesetas, para la creación y pago en el año actual de 25 plazas de interventores del Estado en los ferrocarriles.

El Sr. CIERVA pide antecedentes del asunto.

El Sr. GASCON Y MARIN le contesta en nombre de la Comisión.

El Sr. NOUGUES impugna brevemente el dictamen.

El Sr. ANGUIANO dice, a propósito del dictamen, que el Estado debe organizar eficazmente la Inspección de los ferrocarriles, porque hoy ésta se halla al servicio de las empresas.

Dice que esta Inspección es absolutamente necesaria, porque los políticos tienen numerosas representaciones en los Consejos de Administración de dichas Compañías, y todo tiende a favorecerlas.

Nos oponemos al aumento de tales plazas, en tanto la Inspección de los ferrocarriles no se organice como debe ser.

El Sr. BARCIA disiente del criterio del señor Anguiano y defiende a los inspectores de ferrocarriles, que prestan grandes servicios al Comercio y a la Industria.

Se aprueba el dictamen.

Otros dictámenes.

El dictamen de la Comisión de Incompatibilidades referente al derecho del Sr. Suárez Inclán (D. Pio) a ejercer el cargo de diputado, es objeto de una discusión, en que intervienen los Sres. NOUGUES, RODRIGUEZ VIGURI y PRIETO.

Se acuerda, en votación nominal, la admisión de dicho diputado.

Respecto del dictamen de la Comisión referente al Sr. Goicoechea, absteniéndose de informar en el caso de dicha incompatibilidad, el Sr. UNA manifiesta que de dicho informe no aparece que exista dictamen.

El Sr. TORRES BELENA, por la Comisión, explica los trámites seguidos en el asunto.

El Sr. PORTELA: Que vuelva el caso a la Comisión.

El Sr. PEDREGAL: ¡Cál! Eso no vuelve a ninguna parte.

El Sr. UNA rectifica y dice: Quedamos, pues, en que el Sr. Goicoechea no es diputado.

Explica con detalles lo ocurrido, y dice que hay que recordar lo ocurrido con el acta de Castropol, en que el Sr. Goicoechea habló de cuestiones morales. Ahora es conveniente recordar que el Sr. Goicoechea, a los tres días después de tomar posesión de la subsecretaría de Gracia y Justicia, ha presentado una comunicación al Congreso, diciendo que ha dimitido tal cargo, optando por el acta. Esta es—dice—la ética maurista.

El duque de ALMODOVAR, por la Comisión, hace algunas aclaraciones.

El Sr. PORTELA dice que después de lo ocurrido, el mejor favor que se puede hacer al Sr. Goicoechea es no hablar más del asunto. Véase qué manera de proceder los que hablan de ética política y de nuevos procedimientos!

El Sr. PRIETO dice que ni con renuncia ni sin renuncia se debía haber planteado siquiera el asunto.

(No hay más que un diputado maurista en el salón.)

El Sr. CIERVA: Yo es la primera vez que oigo hablar de este asunto; pero es lo cierto que es llevado el asunto a la Comisión, y lo menos que se puede hacer es aplazar la discusión de este asunto.

Además, lo que se ha dicho de la ética, etcétera, demuestra que se está tratando el asunto con pasión. Será conveniente que se trate del asunto más despacio.

El PRESIDENTE manifiesta que faltando sólo cuatro minutos para terminar la sesión, va a suspender el debate; pero debe dar la explicación, que entendió de su deber pasar la segunda comunicación a la Comisión, para el mayor esclarecimiento de los hechos.

El Sr. PEDREGAL: Eso debió hacerse siempre.

El PRESIDENTE: ¿Cuándo no se hizo?

El Sr. PEDREGAL: Cuando el acta de Castropol.

El Sr. GALLINAL: Eso es una venganza personal impropia de S. S.

(Vivas propuestas del Sr. Pedregal y demás reformistas. Se produce un alboroto.)

El PRESIDENTE: Se suspende esta discusión.

El Sr. PORTELA: ¡Que se lea el artículo del reglamento, referente al caso!

Leído el artículo, el Sr. Portela dice que no se puede discutir el dictamen, que no existe, sino sobre el proceder presidencial, pasando la segunda comunicación a la Comisión.

Se aprueban definitivamente tres dictámenes, y se levanta la sesión a las ocho y treinta y cinco.

ALCANCE POLITICO

EL CONSEJO DE AYER NOCHE

Decía ayer al medio día el jefe del Gobierno que había cuestiones inaplazables que exigían la celebración del Consejo.

La hora en que lo iban a tener no podía extrañar a nadie que conociera las ocupaciones de los ministros en estos momentos.

Por la tarde, habiendo sesiones de Cortes, es imposible reunirse, y terminando éstas, sobre todo la del Congreso, a la hora en que suelen terminar estos días, no queda tiempo material para celebrarlo antes de cenar.

Por esta razón se ha creído que la hora más conveniente para reunirlo fuese la de las diez y media de la noche.

El anuncio del Consejo se prestó durante toda la tarde de ayer a muchos comentarios, habiéndose fantaseado no poco sobre las cuestiones que pudieran motivar su celebración.

Unos lo relacionaban con asuntos de orden internacional y otros con dificultades en la Alta Cámara para

Ni los unos ni los otros estaban en lo cierto, sino totalmente equivocados.

Nuestros informes, que son de buena procedencia, nos permiten decir que ni guarda relación el Consejo con cuestión internacional de ningún género, ni de momento teme el Gobierno encontrar dificultades para su gestión en la Alta Cámara.

El Consejo de ayer noche está justificado. Para hoy está señalada la entrega al jefe del Gobierno del memorial catalanista con las peticiones referentes a la autonomía para aquella región, y nada más lógico que el Presidente quiera cambiar impresiones con sus compañeros de Gabinete acerca de los términos a que habrá de ajustarse la contestación.

También está anunciada para hoy la lectura del proyecto de ley sobre derogación de la de Jurisdicciones, y seguramente que el jefe del Gobierno querrá dar á conocer á sus compañeros la redacción definitiva de tan importante proyecto.

Estos, y no otros, fueron los motivos del Consejo.

DE GOBERNACION

El Sr. Silvela manifestó que en provincias no había ninguna novedad.

LOS AUTONOMISTAS

El jefe del Gobierno ha señalado la hora de las doce y media de la mañana para recibir hoy la Comisión catalana.

UNA HUELGA

Según telegramas de Cáceres, se han declarado en huelga unos cincuenta obreros de una mina de fosforita.

MANIFESTACIONES DE ROMANONES

El conde de Romanones estuvo en el Congreso hasta cerca de las cinco de la tarde, en que se dirigió al ministerio para asistir á la recepción diplomática.

A las preguntas que le hicieron los reporters respecto á lo inesperado del Consejo de ayer noche y hora del mismo, contestó:

«La importancia de los Consejos no depende del día ni de la hora; pero además ¿qué ha dicho el Presidente? Que será administrativo; pues nunca ha dicho más verdad.»

Un repórter le replicó que la rectificación era oportuna, pues se había fantaseado mucho; incluso se había hablado de peticiones de Mr. Wilson, á lo que contestó el conde:

«¿Para qué pensar en peticiones de tan largo, cuando las hay muy importantes de más cerca?»

DESCENTRALIZACION

Aparte de las cuestiones en que, como en otro lugar decimos, había de entender el Consejo de ministros de ayer noche, el ministro de la Gobernación quería someter á sus compañeros una cuestión de algún alcance y trascendencia.

El Sr. Silvela quiere que se llegue á concretar un criterio que pudiera ser de Gobierno para las resoluciones de muchos asuntos de los en que tiene que intervenir el ministerio de su cargo, mejor dicho, el ministro.

Aspira á que á la implantación de un régimen descentralizador en lo que se refiere á multitud de reclamaciones que pueden tener su término legal administrativo en la provincia, sin necesidad de que en ellas intervenga el ministerio ni las Direcciones del mismo, todo ello dentro de la ley vigente.

Tiene, pues, como decimos, la cuestión un interés grandísimo, y no habría de dejar de ser tema en el Consejo de anoche.

LA COMISION PERMANENTE

En el Congreso se ha reunido la Comisión permanente de Fomento, acordando nombrar al marqués de la Frontera ponente del proyecto creando el Instituto Agrícola.

Después continuó el examen del proyecto autorizando la elevación de tarifas ferroviarias, proponiéndose dar dictamen lo más tarde el martes de la semana próxima.

SUPPLICATORIOS

La Comisión de suplicatorios del Congreso se ha reunido, acordando denegar los pedidos para procesar al Sr. Castrovido por la publicación en El País de una carta del señor Unamuno, y otro contra el Sr. Gamero Cívico por un delito electoral.

INCIDENTE DESAGRADABLE

Mientras se verificaba ayer tarde en el Congreso la votación originada por la petición del quorum, hecha por los socialistas para la aprobación definitiva del proyecto de ley para prórroga del presupuesto y cambio del régimen de año natural al económico, se suscitó en la Mesa un incidente, al que no se le concedió importancia alguna por las personas que de él tuvieron conocimiento.

Algunos diputados de las oposiciones extremas trataron de inspeccionar la votación, cosa que tenía que molestar verdaderamente á los secretarios.

El Presidente rogó á los diputados que tal intento tuvieron que se retiraran de la mesa, seguros de que la votación se haría escrupulosamente.

Los segundos accedieron al ruego presidencial; pero hubo quien de ellos, cuando todavía no había terminado la votación, se acercó á la mesa insistiendo en su pretensión, en forma que hubo de molestar al secretario Sr. Villaverde, cruzándose entre ambos palabras que dieron lugar á que el secretario en cuestión se sintiera agraviado.

Creyéndose que ese incidente no tendría otras consecuencias; pero tuvo una segunda parte fuera del salón de sesiones, una vez que hubo terminado la votación.

El Sr. Villaverde buscó en el buffet al Sr. García Guijarro, que era el diputado con quien había discutido vivamente, reanunciándose el incidente en forma, que de las palabras pasaron á los hechos, siendo separados inmediatamente por las personas que se hallaban próximas.

Los dos fueron llevados al despacho presidencial, quedando sometida la cuestión al Sr. Villanueva, que desde luego había de resolverla en forma satisfactoria, ya que ella no tuvo otra causa que una ofuscación pasajera.

DIVISION ENTRE LOS CATALANES

Algunos diputados catalanes, entre los que se cuenta el Sr. Nogués, no ocultaban anoche, en presencia de algunos periodistas, el disgusto que les había producido la forma como se han conducido los delegados de la Mancomunidad catalana.

Aquellos no son ciertamente regionalistas. En la reunión celebrada en Barcelona fué cosa convenida que los delegados redactaran el Mensaje con los vaticinios que hablan de formularse al Gobierno; pero que antes de que fuera entregado habría de ser leído á los parlamentarios para las correcciones que éstos creyeran oportunas hacer.

Los diputados á que aludimos no han podido por menos de sorprenderse al ver que el documento es traído á Madrid para su entrega, sin que se les haya dado á conocer previamente.

De ese modo, el documento no puede decirse que sea fiel reflejo del criterio de todos.

No ocultan aquéllos su actitud contraria á servir de comparsas á la Mancomunidad y al Sr. Cambó, como lo fueron con ocasión del movimiento de la Solidaridad.

Mantendrán el sentido autonomista que confirma la proposición de los republicanos; pero no se harán solidarios de la responsabilidad del documento, ni de ninguna clase de maniobras que puedan todavía realizar los nacionalistas.

*

Un periódico de la noche habla de un candidato para el puesto de alto comisario en Marruecos.

Según nuestros informes, cuanto por el momento se diga es prematuro, desde el instante en que aún no conoce el Gobierno una ponencia que sobre organización política y servicios de Marruecos, quedó encargado de redactar el señor ministro de Estado y en la que es natural que se aborde también el extremo relativo á si ha de ser militar ó civil la persona en quien ha de recaer tan alta función.

Consejo de ministros

A LA ENTRADA

Cerca de las once de la noche quedaron reunidos los ministros en la Presidencia.

El marqués de Alhucemas confirmó que, por referencias particulares, conocía el documento de la Mancomunidad que le entregarán en el día de hoy.

El Sr. Silvela declaró que el Gobierno estaba muy satisfecho del resultado de la votación, tanto en el aspecto de la esencia del proyecto que, como se recordará, tuvo 196 votos, como en el del quorum, pues nunca las votaciones en quorum tuvieron más de uno ó dos votos sobrantes, y á este efecto recordó varios antecedentes parlamentarios.

Hizo resaltar también que para la preparación del quorum sólo había habido veinticuatro horas, cosa que tampoco se ha hecho nunca, pues precisamente el Gobierno del señor Canalejas tuvo tres leyes pendientes de votación varios días, porque no se llegaba á reunir número suficiente.

Además, no han votado algunos de los funcionarios oficiales, como son los Sres. Bouala, Lopo y Riestra.

El conde de Romanones dijo que la recepción del ministro de Estado había durado hasta las nueve y media de la noche.

Los ministros de Guerra y Marina no asistieron por estar enfermos.

A LA SALIDA

El Consejo terminó á las doce y media, facilitándose la nota oficiosa siguiente:

«Después de despachar expedientes de varios ministerios, el Consejo de ministros ha terminado la redacción del proyecto de ley de derogación de la de Jurisdicciones, que se leerá mañana en el Congreso.»

También ha empezado á examinar un proyecto de indulto general con motivo de la paz.»

AMPLIACION

Derogación de la ley de Jurisdicciones.

Muy cerca de la una menos cuarto de la madrugada terminó el Consejo.

Los ministros declararon al abandonar la Presidencia que la nota era exactísimo reflejo de lo tratado; pero después de los anuncios que durante toda la tarde habían estado haciéndose en el sentido de que la reunión había de tener una extraordinaria y diríamos que trascendental importancia por la índole de las cuestiones que iban á ser objeto de examen en ella, las manifestaciones de los ministros contribuyeron principalmente á intrigar á los reporters.

No había, por consiguiente, que conformarse con esas afirmaciones. Se imponía apurar todos los medios de información para llegar al conocimiento de lo tratado por el Gobierno.

Como resultado de nuestras indagaciones, diremos que en el Consejo se había tratado, como en la nota se indica, del proyecto de ley de Jurisdicciones, que quedó ultimado completamente y que en la sesión de hoy del Congreso lo leerá el jefe del Gobierno, de

conformidad con lo que ayer anunciábamos.

La solución dada á esta cuestión, en la que tanto hincapié hacían las izquierdas, cree el Gobierno que satisfará á éstas, porque representa un avance grande en la legislación, inspirado en los principios democráticos. Suprimese toda especialidad en el ejercicio de la jurisdicción.

El Gobierno se siente satisfecho de la solución que presenta al Parlamento en este delicado asunto.

Además, por lo que se refiere á los ministros civiles, éstos no repartían ningún género de elogios á sus compañeros los señores Berenguer y Chacón, porque dándose cuenta exacta ambos del espíritu de los tiempos que atravesamos, lejos de haber ofrecido dificultades, han reconocido la necesidad de llegar á la presentación de la expresada ley, dando para ello cuantas facilidades estaban de su parte.

Indulto general.

Se trató en Consejo de otra cuestión iniciada en el Parlamento.

Nos referimos á la pretensión de dar un indulto general para celebrar con esto el término de la guerra mundial.

Se examinaron antecedentes de indultos generales concedidos, conviniéndose en que estudie la cuestión el señor ministro de Gracia y Justicia y lleve á uno de los Consejos próximos las líneas generales para el correspondiente proyecto de ley.

El problema catalán.

Para examinarle en último lugar, quedó la cuestión relativa á la visita que la delegación de la Mancomunidad catalana hace hoy al jefe del Gobierno, para hacerle entrega del memorial con las pretensiones acerca de la autonomía para aquella región.

Según nuestras noticias, el cambio de impresiones que sobre el particular se mantuvo fué breve.

No nos consta si el Presidente dió lectura de las peticiones que comprende el memorial á que nos referimos, y que pudiera ya tener particularmente el Gobierno en su poder, ó si se limitó á darles una síntesis.

Ahora bien; fuera en una ó en otra forma, lo que sí parece seguro es que en el ánimo del Gobierno han producido impresión intensísima, como la causará en todos cuando se hagan públicas las peticiones.

Se plantean, según nuestros informes, en forma aguda y sin ningún género de respeto y de pudor las reivindicaciones catalanistas, pidiéndose en forma que raya con la exigencia el reconocimiento de la personalidad de Cataluña, lo que denominan libertad política de la nación catalana, con toda clase de poderes, como son los legislativo, ejecutivo y judicial; la incorporación al Tesoro de Cataluña de la mayor parte de los impuestos con que aquella región contribuye hoy á los gastos de la nación, etc.

¿Cuál será la contestación que dé hoy el Presidente á la Delegación de la Mancomunidad? Es de suponer, teniendo presentes la disposición del Gobierno y el carácter mismo del marqués de Alhucemas, que se limite éste á un cortés acuse de recibo, aplazando la contestación debida hasta tanto haya hecho el Gobierno un estudio delicado y sereno de las peticiones que hoy le formulan.

CHILE Y PERÚ

Se ha solucionado el conflicto.

Nueva York, 28. El cónsul de Chile ha hecho saber que las dificultades suscitadas entre su país y el Perú han sido arregladas satisfactoriamente. (Agencia Radio.)

NOTA OFICIOSA

Nos dice el cónsul general del Perú: «La nota que ha hecho publicar la Legación de Chile me obliga, á fin de que la verdad no sufra y que el público español esté bien instruido de lo que pasa, á hacer la siguiente declaración:

«Los mítines celebrados en Iquique no se verificaron en perfecto orden, sino en forma tumultuosa, agresiva y hostil contra el Perú, y en especial contra los ciudadanos peruanos que residen en ese puerto, habiéndose extremado esas manifestaciones en ataques al cónsul de mi país y á las casas de peruanos notables, entre los cuales se encuentra la del Sr. D. Rodolfo Neuhaus, senador por Tacna. Estos acontecimientos dieron lugar á protestas en Trujillo y Paíta (Perú), las que fueron reprimidas por las autoridades peruanas, y por las cuales, según lo que afirma la Legación de Chile, dió mi Gobierno las explicaciones del caso.»

De lo que he expuesto se ve claramente que las provocaciones no han partido del Perú, sino de Chile.»

ASAMBLEA REFORMISTA

Mañana, sábado, se reunirá la Asamblea reformista, á las nueve y media de la mañana, en la secretaría del partido, Prado, 8.

Por lo reducido del local, sólo podrán asistir las personas expresamente convocadas, ó sean los miembros de la junta nacional, jefes provinciales y de distrito, diputados provinciales y concejales; y presidentes de comité.

En el discurso que D. Melquíades Álvarez pronunciará en el banquete del domingo, que será el acto político más importante, expondrá á sus correligionarios los acuerdos adoptados y fijará la posición del partido frente á los problemas actuales.

CASA REAL

Su Majestad el Rey presidió el Consejo de ministros, que duró escasamente una hora. No asistió el ministro de la Guerra.

Luego recibió S. M. parte de la audiencia militar que el día anterior no pudo verificarse.

A las once menos cuarto salió ayer mañana para Toledo S. M. la Reina Doña Victoria, con sus hermanos los marqueses de Carisbrook. En su séquito figuraba la condesa del Puerto, el duque de Santa Mauro y el marqués de la Vega Inclán.

Llegaron, sin novedad, á las doce y cuarto, es decir, haciendo el recorrido en hora y media.

Almorzaron en el hotel Castilla y después vieron la catedral, San Juan de los Reyes, Santa María la Blanca, la Casa del Greco y cuanto notable hay en la ciudad.

DE ESTADO

El cónsul general de España en Lisboa participa al ministerio de Estado el fallecimiento de los siguientes súbditos españoles:

Fallecidos en septiembre último:

Manuel Díaz Muñoz, de veintidós años, soltero, dibujante, natural de Málaga; falleció en Lisboa el 17.—Matilde Rodríguez Pérez, natural de Serga (Orense); falleció en Lisboa el 18.—Generoso González Gregores, de veintinueve años de edad, sirviente, natural de Vilacoba (Pontevedra); falleció en Lisboa el día 20.—Antonio González López, natural de Santa Marina Cobelo (Pontevedra); falleció en Lisboa el día 26.

Fallecidos en octubre último:

Miguel Lorenzo Beja, de noventa y tres años, sacristán, natural de Pontevedra; falleció en Cabo Espichel (Coimbra) el día 3.—Camilo Fernández Fernández, de treinta y cuatro años, cocinero, natural de Cea (Orense); falleció en Cascaes el día 17.—José Pazos Correa, de treinta y ocho años de edad, jornalero, natural de Pontevedra; falleció en Paso de Arcos el día 16.—José Núñez Díaz, de sesenta y cuatro años de edad, jornalero, natural de Galicia; falleció en Coimbra el día 20.

Diputación Provincial

En la reunión de presidentes de secciones verificada por la Económica en la tarde de anteayer, se acordó por aclamación haber visto con extraordinario agrado la proposición del presidente de la Diputación, muy especialmente en lo relativo á la unión económica más estrecha entre España y Portugal, sin quebrantar por esto en lo más mínimo la respectiva independencia de ambas naciones.

Mañana sábado, como hemos dicho, se discutirá la importante moción del presidente de la Diputación Sr. Fernández Rodríguez, después de explicar la presidencia ampliamente la trascendencia del trabajo que somete á estudio de la Corporación.

Muchos son los representantes de la provincia que se proponen tratar de la autonomía; pero seguramente que entre éstos habrá de hacer uso de la palabra el Sr. García Albertos, por ser materia con la que está hace tiempo encariñado.

También se dice que la sesión del sábado dará principio antes de las doce, á fin de que, no obstante el amplio debate que se entable, acabe la sesión antes de las dos, en que los estómagos no estén desfallecidos por no haber almorzado.

SUCESOS DEL DIA

Por el procedimiento de las medallas, tomaron dos desconocidos, en la plaza de los Montones, 50 pesetas á Julián Medrano Coso, de veintitrés años, que vive en la calle de los Dos Amigos, 6.

—A Justa Sacristán Velasco, de cuarenta y cuatro años, domiciliada en la calle de la Libertad, número 9, la tomaron, por el procedimiento de las misas, 100 pesetas, en la calle del Barquillo, los ya populares desconocidos.

El coche del periódico El Día atropelló en la calle de Hortaleza á Emilio Vaquero Gil, de ocho años, causándole lesiones de pronóstico reservado en la cabeza y en las piernas.

El cochero, Antonio Casarrubios Alose, pasó al Juzgado de guardia.

Por apearse en marcha.

Liria Lara, de veintisiete años, se causó una herida en la cabeza y conmoción cerebral y visceral al apearse en marcha del tranvía número 155, de la línea de Carabanchel, en el Puente de Toledo.

Intoxicación.

En su domicilio, calle de Bustillo, número 9 (Tetuán), se intoxicó, por tomar equivocadamente unas pastillas mercuriales, Rafaela la Modor Tomás, de treinta y cinco años.

Detención.

La Guardia Civil de Tetuán de las Victorias ha detenido á Marcelino Acebrón Hortelano, que habita en la calle de Santa María, número 40, de aquella barriada, encontrando en su casa, al hacer un registro, 245 kilos de carbón, sustraídos del palacio que el marqués de Cayo del Rey ocupa en la calle de Fernando el Santo, número 4.

Atropello.

El carro que guiaba Benito Alcáide Torralba atropelló en la calle del Pacifico á Ga-

bríel Valverde Albarrán, de diez y seis años, causándole lesiones de pronóstico reservado y conmoción visceral.

Los carteristas. Desde la estación del Mediodía á la Puerta del Sol le robaron la cartera con 50 pesetas y documentos al marino Rafael López Contreras, que acababa de llegar de Sevilla.

—En un tranvía del Hipódromo, José Díaz Cabo sustrajo la cartera con 350 pesetas á D. Venancio Moreno García. La cartera fué recuperada.

Denuncia. Varios socios de la Unión del Arte culinario, domiciliada en la Casa del Pueblo, han presentado una denuncia en el Juzgado de guardia contra la Junta directiva, porque en fines de septiembre ó primeros de octubre sacaron de la caja de depósitos del Banco de España varios títulos de los destinados á caja de socorros de la Sociedad y los vendieron por valor de unas 5.000 pesetas, no dando cuenta satisfactoria de su inversión.

Robo de bicicletas. Del portal de la casa número 24 de la Avenida del Conde de Peñalver le robaron la bicicleta á Antonio Hidalgo Campos.

—También le sustrajeron la bicicleta que había dejado en el portal del Circulo de Bellas Artes, á Ricardo Benito Baste, de diez y ocho años.

Un robo. El portero de la casa número 3 de la calle de la Florida, Federico Pérez Pando, observó que la puerta del domicilio del inquilino D. José María Palacios estaba abierta.

Como este señor está ausente, el portero penetró en el cuarto, y vió que habían sido descerrajados varios muebles y estaban reventadas todas las ropas.

Se ignora quiénes puedan ser los autores del robo y la importancia de lo robado.

TEATRO DEL CENTRO

Dos conciertos muy interesantes

Para instrumentos de cuerda.

La cultura musical del público madrileño vase desarrollando de tal suerte en estos últimos años, y el buen gusto depurándose al estímulo de las manifestaciones de este arte que se suceden en los teatros, á falta de salas de concierto, que en un grupo de entusiastas profesores de orquesta ha surgido la hermosa idea de ofrecer á los aficionados nuevas ocasiones de deleitarse escuchando buena música.

A este nobilísimo fin se han organizado dos interesantes conciertos de «música de cámara», que se celebrarán en los días miércoles 11 y sábado 14 de diciembre, á las cinco y media de la tarde, en el teatro del Centro. Una excelente orquesta, que dirige el ilustre profesor D. Julio Francés, interpretará en estos dos conciertos admirables «cuartetos», «concertos» y obras de Bach, Mendelssohn, Grieg y otros grandes compositores.

En una de estas dos interesantísimas fiestas de arte, y para rendir un justo homenaje á la gloriosa memoria del inolvidable maestro Chapi, será interpretada una de sus obras menos conocidas y que más ha enaltecido su nombre: un admirable «cuarteto» en sol.

Próximamente se darán á conocer más detalles de estas dos solemnidades artísticas.

NOTICIAS GENERALES

Hoy viernes, á las seis de la tarde, dará una conferencia en la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación el excelentísimo señor D. Francisco de A. Cambó sobre el tema «La solución autonomista del problema catalán».

Las conquistas belicosas

con las armas se hacen sólo; las conquistas amorosas se hacen con Licor del Polo.

La Sociedad Oto-rino-laringológica celebrará la sesión necrológica en memoria del que fué su secretario, doctor D. Eduardo G. Gereda, el sábado 30 del actual, á las siete de la tarde, en el Colegio de Médicos.

Escuela de Artes y Oficios de Madrid.—Los alumnos premiados de esta Escuela en el último curso de 1917 á 1918 se servirán presentarse en la Secretaría de dicho centro (Palma, 38) todos los días laborales, de cuatro á ocho de la tarde, para firmar la nómina correspondiente.

El sábado 30, á las siete, D. Rafael Domech dará una conferencia en el salón permanente del Circulo de Bellas Artes, plaza de las Cortes, 4, acerca de «La enseñanza del Arte pictórico».

Centro Buralés.—El domingo 1.º de diciembre tendrá lugar la inauguración de las veladas artísticas de la presente temporada, con un gran baile de sociedad, que se verificará en este Centro á las diez de la noche.

VIDA DEPORTIVA

BOXEO

Madrid Boxin Club.

Bajo este título se ha constituido en esta corte una nueva Sociedad de boxeo, que se inaugurará oficialmente esta tarde, á las seis y media, con cuatro matches y una charla deportiva que estará á cargo del profesor Anderson.

Con este motivo no dudamos que el local social, Villanueva, 28, se verá concurridísimo.

PHOSCAO EL MAS EXQUISITO DE LOS DESAYUNOS EL MAS POTENTE DE LOS RECONSTITUYENTES Depósito: Fortuny Hermanos.-32, Hospital. Barcelona. De venta en Farmacias y Droguerías.

CONSEJO PRESIDIDO POR EL REY

Ayer mañana se celebró en Palacio bajo la presidencia del Rey, el Consejo de ministros acostumbrado. No ha ofrecido ninguna nota saliente. El jefe del Gobierno se limitó a hacer el discurso de rúbrica, dedicado a los sucesos más importantes de política exterior ocurridos en la semana última, y en la parte que dedicó a la política interior se ocupó principalmente de los debates parlamentarios. El Rey firmó después los siguientes decretos:

- Hacienda.—Nombrando ministro del Tribunal de Cuentas a D. Pedro Rodríguez de la Borbolla (hijo).
Idem director general de Aduanas a don Daniel Ruiz.
Aprobando la plantilla de grabadores y ensayadores de la Casa de la Moneda.
Gracia y Justicia.—Nombrando subsecretario del ministerio a D. Joaquín Quiroga Espin.
Idem jefe superior de tercera clase de Prisiones a D. Ricardo Mur Grande.
Creando una Comisión de libertad condicional en Ceuta.
Cambiar la actual denominación de los vigilantes de Prisiones.
Nombrando canónigo de Tarazona a don Juan Castellá.
Idem deán de la catedral de Táy a don Antonio Berjón Vázquez.

MANTEQUILLA ESTILO DANES "LOS PIRINEOS"

En elegantes latitas. GUERNICA (Vizcaya). POR QUINCE CENTIMOS

UN HOMICIDIO

En El Escorial ocurrió el martes último un sangriento suceso, que costó la vida al vecino Mariano Domínguez. Mariano y su vecino Venancio Sánchez se odiaban profundamente por antiguas rencillas; pero no exteriorizaban su odio, hasta el punto de aparecer siempre como buenos amigos. En la noche del martes, Venancio pidió a Mariano quince céntimos para hacer una compra, y éste se los negó rotundamente. La negativa fue como la declaración de su antigua rivalidad, y exasperó tanto a Venancio, que hundió una navaja en el cuerpo de su contrario, dejándole muerto. El homicida tiene veinticinco años. La víctima tenía treinta y dos. La Guardia Civil detuvo a Venancio Sánchez y le puso a disposición del Juzgado de El Escorial.

Abréviase la digestión

Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de la dificultad en las digestiones, tardando a veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho ó diez, ó más, en terminarse. Con el Elixir de Saiz de Carlos se abrevian las digestiones, lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional.

REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA

En una de sus últimas sesiones acordó esta Real Academia proceder a la formación y publicación de un «Índice bibliográfico» de los libros, folletos y artículos que hayan aparecido en España desde 1901 hasta 31 de diciembre del año actual, y que traten de asuntos históricos en su más amplio sentido («Historia general ó particular de España ó de las otras naciones, investigaciones especiales, Arqueología, Numismática, publicación de textos, crítica», etc., etc. La Academia hace público este acuerdo con el fin de que los autores mencionados ó cualesquiera otras personas que deseen cooperar a esta labor puedan solicitar de la Corporación el número de papeletas bibliográficas que necesitan, las cuales les serán facilitadas en la Secretaría de la Academia ó recibirán por correo cuando residan fuera de Madrid. En la petición de estas papeletas se indicará si se trata de libros ó folletos ó de artículos publicados en revistas ó periódicos, y se ruega que sean devueltas a la Secretaría en el plazo más breve posible.

FRONTON MADRID

Pili y Amalia (rojas), Enriqueta y Pilar (azules). Estas fueron las cuatro preciosidades que por la tarde se disputaron el partido especial a 35 tantos. No hubo en él dudas ni vacilaciones: las rojas, la castiza Pili y la ideal zurrita, jugando como dos maestras, ganaron fácilmente, y eso que su contraria Pilar es un monumento. La noche fué pródiga en emociones. En primer término, Gloria y su hermana Consuelo (rojas) jugaron el partido especial contra Petra y Ascensión, y sonriábase ustedes de quien diga que puede jugarse nada mejor. Qué estupendas pelotaris son las cuatro! Hubo en la lucha, que fué formidable, alternativas, igualadas, y claro es que, para resultar así, las lindas chiquillas usaron de todas sus facultades, de todos sus recursos artísticos. A 29 igualaron por última vez, y resultaron triunfantes Ascensión y Petra.

En segundo lugar, Zabala jugó un partido a mano, y a 18 tantos, contra Begofa, y fué refidísimo, defendido por los dos contendientes con verdadero tesón. A 16 igualaron por última vez, y ganó Zabala, hacia el cual fué inclinado siempre el partido.

REBOTE COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

SECCION OFICIAL

La Gaceta de ayer publica las disposiciones siguientes:

HACIENDA.—Real orden disponiendo que tanto por la Subsecretaría como por todos los centros de este ministerio y sus dependencias y las Delegaciones de Hacienda en provincias, se proceda a redactar con urgencia las oportunas propuestas que en su día han de servir de base a los acuerdos de la Junta clasificadora ó de inspección a que se refiere el real decreto de 16 de octubre de 1917, a los efectos de acordar las gratificaciones que han de concederse a los funcionarios del ramo de Hacienda que a ello se hubieran hecho acreedores por la redacción de Memorias ó la realización de trabajos extraordinarios.

INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden autorizando con carácter general la apertura de las clases de adultos en todas las escuelas servidas por maestros, siempre que las circunstancias higiénicas y patológicas lo permitan, y declarando que el derecho al percibo de la gratificación correspondiente se entienda a contar de 1.º de diciembre próximo.

ABASTECIMIENTOS.—Real orden declarando obligatorio para todos los mineros de una misma provincia su inscripción en el Sindicato correspondiente, contribuyendo a los gastos del mismo en la proporción que éste acuerde, previa la aprobación superior, y debiendo cumplir sus órdenes de suministros, advirtiéndose además que no se permitirá ninguna clase de facturaciones de carbón, excepto para los servicios públicos que se impongan, a aquellas minas que desobedeciendo lo dispuesto en esta real orden se nieguen a formar parte del Sindicato provincial que les corresponda.

Escuela Superior del Magisterio

Las conferencias y cursillos que la Escuela Superior del Magisterio ha organizado, en vista de que por las actuales circunstancias no ha sido posible la apertura del curso, darán comienzo el sábado 30 del actual. Los días hasta ahora señalados son los jueves y los sábados, de tres a siete de la tarde, siendo la asistencia voluntaria aun para los alumnos que se encuentren en Madrid. Explicarán cursillos los profesores Buylla, Blanco, Hoyos, Zaragüeta, Vera, Vegue y Rogerio Sánchez, y las profesoras doña Concepción Saiz, doña Natividad de Diego, doña Magdalena S. Fuentes, doña Luisa Díaz Recarte y doña Mercedes Sardá. Las horas y días quedan anunciados en el tablón de edictos de aquella Escuela, Montalbán, número 20.

NUESTRO FOLLETIN

Próxima a terminar la publicación de LA ABUELA

novela de Enrique Richebourg, que tan del agrado ha sido de nuestros numerosos lectores, anunciamos la inserción de otra del mismo admirable novelista francés. Nos referimos a LA HEREDERA

Trátase de una de las novelas más conmovedoras, interesantes y patéticas de dicho escritor, tan conocido del público de este periódico.

LA HEREDERA

tiene un argumento humano, unos episodios plenos de interés, una acción lógica y al mismo tiempo sorprendente, y un desenlace que suspende al que lee, haciéndole meditar. Lo ameno y lo dramático se añadan, formando un conjunto que acusa claramente el arte de expertísimo novelador de Emilio Richebourg.

Como no ignoran nuestros favorecedores, Emilio Richebourg, autor de LA HEREDERA

tiene un enorme prestigio literario allende el Pirineo.

es una de sus más notables producciones, una de las que más han contribuido a cimentar su fama.

por lo tanto, continuará honrosamente las tradiciones gloriosas del folletín de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

El conflicto europeo

LOS NEUTRALES

Para entrar en Holanda. Amsterdam, 28. El Gobierno holandés ha decidido que todo viajero extranjero que visite Holanda debe, para ser admitido, estar provisto de un pasaporte inspeccionado por los agentes diplomáticos ó consulares, bajo la autorización de la oficina gubernamental de La Haya. El pasaporte deberá mencionar la duración de la permanencia en Holanda y la fecha en que se pasó la frontera. (Agencia Radio.)

LA SITUACION EN AUSTRIA-HUNGRIA

Misión militar francesa en Budapest. Paris, 28. Dicen de Basilea: Ha llegado el martes a Budapest una Comisión compuesta de 12 oficiales franceses, a cuya cabeza iba un coronel, para tratar las cuestiones relativas al armisticio. Dicha Comisión fué recibida en la estación por el ministro de la Guerra Sr. Linder y por otras varias personalidades húngaras. Un destacamento de 50 hombres ha acompañado a los oficiales franceses. (T. S. H.)

Dimisión del ministro del Interior. Berna, 28. Comunican de Budapest que el conde de Balthany, ministro húngaro del Interior, ha presentado la dimisión, a causa del conflicto surgido con los socialistas demócraticos. (Agencia Radio.)

La reforma agraria. Berna, 28. Comunican de Budapest que el Príncipe cardenal Csernech, primado húngaro, informó a Karoly que la Iglesia ponía a disposición del Gobierno todos sus territorios para facilitar la reforma agraria. (Agencia Radio.)

LAS NACIONALIDADES

Los rumanos de Transilvania. Lyon, 28. Comunican de Jassy: La población rumana de Transilvania, resuelta a romper definitivamente con el Estado magyar, ha formado un Gobierno nacional, presidido por M. Maniu. Una vez constituido ese Gobierno, ha dirigido a Hungría un ultimátum para obligarla a reconocer este hecho consumado. (T. S. H.)

Los lituanos. Lausana, 28. La Oficina de la Prensa lituana comunica que en la Prusia lituana se han producido manifestaciones en favor de la unión de Memel, Tilsit, Interburgo y otras ciudades y pueblos a la Gran Lituania. En 24 distritos las autoridades alemanas han sido destituidas y reemplazadas por autoridades lituanas. Los distritos de la Prusia lituana enviarán diputados a la Asamblea Constituyente que en el próximo mes de enero se convocará en Vilna. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Manifiesto del partido laborista británico. Londres, 28. El partido laborista ha publicado un manifiesto declarando que rompe con la coalición.

La primera petición del partido es una paz de reconciliación; se declara opuesto a la diplomacia secreta y a la guerra económica, en cualquier forma que sea. Preconiza, como una parte esencial del Tratado de paz, la carta internacional del trabajo, clave de la Liga de los pueblos libres.

Los otros extremos de este manifiesto son: retirada inmediata de las tropas de Rusia, libertad de Irlanda y de la India, supresión de las conscripciones, entrega de la tierra a los obreros del partido, ya que la nacionalización de la tierra—dice el manifiesto—es una necesidad vital; nacionalización del control democrático en todos los servicios públicos importantes; derechos iguales para ambos sexos. (Agencia Radio.)

RECONSTITUCION DE BELGICA

El Rey Alberto, aclamado. Bruselas, 28. El Rey Alberto de Bélgica, acompañado del Príncipe heredero, hizo ayer su solemne entrada en Mons entre aclamaciones entusiastas. Después de la recepción en el Ayuntamiento tuvo que salir al balcón, donde fué ovacionado por la multitud. (Agencia Radio.)

LOS HOHENZOLLERN

La ex Emperatriz. Berna, 28. La Gaceta de Francfort del 27 comunica de fuente fidedigna que la ex Emperatriz Augusta Victoria se unirá con su esposo en Holanda con el consentimiento del Gobierno neerlandés. (Agencia Radio.)

El ex Kaiser, pasea. Amerongen, 28. (Holanda.) El ex Kaiser acompañado del conde Bentinck y de algunos oficiales, dió ayer un paseo hasta Eekendin, en donde tiene otra posesión el conde de Bentinck. (Agencia Radio.)

La residencia del ex Kronprinz. La Haya, 28. Comunican de la isla Wieringen que el ex Kronprinz imperial no está

considerado como un Príncipe imperial, sino como un simple particular.

No se le da ninguna guardia. Está en libertad de abandonar su residencia en la isla Wieringen, pero se le aconseja no hacerlo.

De todas maneras, está obligado a seguir las instrucciones del burgomaestre y del jefe de Policía. (Agencia Radio.)

VIAJE DEL REY DE INGLATERRA

Entusiasta recibimiento en París. Paris, 28. A las dos y treinta de la tarde ha llegado el Rey Jorge a la estación del Bosque de Bolonia. Se oye un cañón que retumba constantemente.

A pesar del mal tiempo, esperaba al Rey de Inglaterra una enorme afluencia de gente. Las tropas cubren la carretera desde la estación hasta la plaza de la Estrella. La música de Cazadores precede a las tropas con la bandera desplegada.

En el puente del Delfin, frente a la estación, se halla situada una batería de Artillería. En la plaza de la Estrella está la Caballería.

En la Avenida de los Campos Elíseos se encuentra el general Monier, gobernador militar de París, a caballo, con su Estado Mayor. Al salir del vagón el Rey, estrechó la mano a Poincaré y subió a un automóvil en medio de vivas a Jorge V y a Inglaterra.

En un segundo landó iba Clemenceau con lord Merby. La inmensa muchedumbre que se agolpaba en todo el trayecto aclamó frenéticamente al cortejo desde la plaza del Puente de la Concordia hasta el ministerio de Negocios Extranjeros, donde entró el Rey de Inglaterra, en medio de delirantes gritos de entusiasmo.

El cañón no ha cesado de retumbar. (Agencia Radio.)

LOS ORIGENES DE LA GUERRA

Información desmentida. Paris, 28. En el ministerio de Estado de Berlín pretenden que la publicación hecha en Munich de la historia referente al origen de la guerra ha sido inspirada por el representante de Baviera en Berna, profesor Focser, el cual, obedeciendo al mandato de un representante del Sr. Clemenceau, rogó a su Gobierno publicara dichos documentos, ya que una confesión por parte de Alemania podría adelantar la conclusión de la paz.

La Agencia Havas dice está en situación de afirmar que dicha información es una pura invención. Jamás y en momento alguno ni bajo forma alguna el Sr. Clemenceau tuvo relaciones con agentes oficiales, oficiosos ó secretos de Alemania del Norte ó de la Alemania del Sur. Ninguno de ellos pudo recoger inspiraciones emanantes del Gobierno francés. (T. S. H.)

EL ARMISTICIO

Deben volver los buques alemanes a los puertos belgas. Bruselas, 28. Una Comisión de oficiales y marinos aliados ha decidido que los torpederos y submarinos alemanes internados en Holanda vuelvan otra vez a Bélgica. (Agencia Radio.)

LA REVOLUCION EN ALEMANIA

Creación de una milicia socialista. Berna, 28. Según la Gaceta de Francfort, la tentativa del Gobierno de Berlín de crear Cuerpos de agentes de Seguridad para mantener el orden, ha tenido mala acogida.

El Gobierno ha decidido luego la creación de una milicia socialista, que será reclutada entre las tropas que regresan del frente. (Agencia Radio.)

Para las elecciones de la Constituyente. Berna, 28. Comunican de Berlín que no se ha decidido aún el sistema electoral para la Asamblea constituyente. Se supone que habrá cuarenta circunscripciones electorales con representación proporcional, teniendo derecho a un número correspondiente de diputados.

El término medio será un diputado por cada 150.000 habitantes. (Agencia Radio.)

NOTICIAS DE PORTUGAL

Los soldados fueron intoxicados. Lisboa, 27. En la guarnición de Elvas, que está custodiando a los presos políticos, ocurrió un caso de intoxicación entre los soldados, cuyo fin era libertar a los presos. Se han practicado varias detenciones. (Agencia Radio.)

Una escuadrilla de buques franceses y americanos. Lisboa, 27. Ha entrado en este puerto una escuadrilla de 18 cazasubmarinos franceses y dos patrullas norteamericanas. (Agencia Radio.)

AVISOS UTILES

Cómo se cura un neurasténico

Muchos son los tratamientos empleados contra el agotamiento nervioso; los resultados obtenidos con todos ellos nunca han sido lo suficientemente energícos para contrarrestar ese decaimiento moral que lentamente aniquila el temperamento más fuerte. Pasear, distraerse, medicaciones varias...; pero en dos casos rebeldes el sujeto no nota el alivio, el cambio a su estado normal de completa salud. Un procedimiento original de preparación del «Jarabe Glicerosofalos Riché» da el máximo de energía química y capaz de hacer frente a la más fuerte neurastenia, a la debilidad general más intensa. Quedarán reconocidos a la ciencia los que en casos más intensos no hubieran obtenido mejoría por otros medios.

COLORES PALIDOS ANEMIA DEBILIDAD, NEURASTENIA AGOTAMIENTO DE LAS FUERZAS, etc. curadas radicalmente por el HIERRO BRAVAIS Todas Farmacias y 190, P. Lafayette, París. Folletos gratis CONVALESCENCIAS

VIENA SOL

Preparación de selectos y variados fiambreros por procedimientos mecánicos ultramodernos. Chocolate y café torrefacto MARTEIN. Pan de lujo, Parísier, SOL gluten y Catalán marca SOL. Pastas para té, confitería y repostería. Casa de moda, calle de GENOVA, 2, con elegante saloncito para degustación de sus exquisitos productos. Fábricas: C. Recolotos, 4, S. Marcos, 26, y S. Bartolomé, 25.—Sucursales: Serrano, 54, Goya, 29, Postas, 4, y Génova, 2. Tons garganta. Pastillas Caldeiro. Ptas. 1,50.

CARRILES

1.500 toneladas carriles belgas, varios tipos, con celisas, tornillos, cambios. Entrega inmediata. S. A. La Vascongada. Peligros, 3, entresuelo.

UNA DENUNCIA

Una señora y su hija, desaparecidas. En el Juzgado de guardia apareció ayer el médico de Navacerrada D. Enrique Carralón Sojo, para denunciar que el día 19 del mes de septiembre último salieron de aquel pueblo, en dirección al de Cardiel (Toledo), su esposa, doña Matilde Martínez Quilez, con su hija Enriqueta, y hasta la fecha ni han llegado al punto de destino ni ha vuelto a tener noticia alguna de ellas. Teme el Sr. Carralón que pueda haberlas ocurrido alguna desgracia; pues aunque ha dado cuenta a la Policía, no se ha logrado saber el paradero de las desaparecidas, y en su virtud acudió ayer al Juzgado a presentar la denuncia.

EL CARTEL DE HOY

- ESPAÑOL.—10, Mar y cielo.
COMEDIA.—6, Cinematógrafo, estreno de la grandiosa película en cuatro actos Hamlet.
10,15, Los cien mil hijos de San Luis.
CENTRO.—(Compañía de Enrique Borrás).—0,45. El abuelo.
ZABUOLA.—(Compañía de Rosario Pino).—6, La viudita se nos casa y Los malhechores del bien.—10, última representación de Las famosas asturianas.
LARA.—6, De cerca (un acto), Sin palabra (un acto) y María Espaza.—0,45, Mister Boverley (cuatro actos) y María Espaza.
INFANTA ISABEL.—No hay función.—El sábado, estreno de En cuerpo y alma.
CERVANTES.—(Compañía de Ernesto Vilches).—6, Franz Hallers.—9,30, La muchacha que todo lo tiene.
ESLAVA.—6,30, La señorita está loca.—10,30, Sueño de una noche de agosto.
APOLO.—6,15, El niño judío y Mañana de San Juan.—10, El juramento (tres actos).
REINA VICTORIA.—6, La danzarina de Cracovia. 10,15, La danzarina de Cracovia.
PRICE.—A las 5 de la tarde.—52 concierto popular por la Orquesta Filarmónica, patrocinado por el Circolo de Bellas Artes.
COMICO.—6,15, El monaguillo de las Descalzas (dos actos y once cuadros).—10, El monaguillo de las Descalzas (dos actos y once cuadros).
NOVEDADES.—(Día de moda).—6,45, El agua del Manzanarés.—7, La madrastra.—9, De Sevilla a los Corrales.—10,15, La sombra del molino.—11,30, El ogro.
MARTIN.—6, Lo que a usted no le importa.—7,15, Los misterios del amor.—10,15, El fresco de Goya (reestreno).—11,30, Tiempo perdido.
TRIANON-PALACE.—Cine y variedades.—Últimas presentaciones de Raquel Meller.
CINE IDEAL.—Tarde, a las 4.—Noche, a las 9,30.—Continúa el éxito de Francesca Bertini en Tosca (adaptación musical, 50 profesores de la Sinfonía y de la Filarmónica), Doble sospecha (drama americano), Georget sonó un día (cómica), Excursión catastrófica (comedia cómica, americana).—Nota: Tosca se proyectará por las tardes, a las 6,30, y por las noches, a las 10,30.
GALERIA GENERAL DE ARTE (plaza de San Miguel, 8, principal).—Exposición de Pintura y curiosidades de arte antiguo y moderno.—De 10 a 1 y de 3 a 8.
FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoritas.—Partido a 35 tantos.—Pili y Amalia contra Gloria y María Consuelo.—A las 0,15 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoritas.—Partido a 30 tantos.—Carmen y Teresa contra Petra y Ana.—Partido a mano, a 18 tantos.—Murda y Mondragones contra Chiquito de Lequeitio y Zapatero.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Compro y pago todo su valor verdad alhajas, oro, plata, platino, telas, abanicos, encajes, muebles antiguos y modernos, pianos, aparatos fotográficos, papeletas del Monte, etc., AL TODO DE OCASION, FUENCARRAL, 45. TELEFONO 33-43.

Indispensable a niñas y niños en la edad del desarrollo

Todos deben tomar las JELLOIDS, tabletas inglesas que proporcionan el vigor que en esa edad es tan necesario y hacen desaparecer los peligros de las graves enfermedades que muchos contraen. Las JELLOIDS hacen milagros hasta en casos desesperados de anemia y debilidad general, en poco tiempo y por poco dinero. Caja de 100 JELLOIDS, 2,50 pesetas en farmacias y droguerías. Importadores exclusivos: SEBASTIAN TAULER Y C.ª Montera, 44.- MADRID

